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C
ursar el máster de la Abogacía 
en la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Sevilla se está 
convirtiendo para muchos de 

sus estudiantes en una misión imposi-
ble. Así lo ha puesto de manifiesto la De-
legación de Alumnos de este centro, que 
ha alzado la voz reclamando mayor do-
tación de plazas y profesorado con ob-
jeto de ofrecer una respuesta más efec-
tiva a la alta demanda de estas enseñan-
zas. Los alumnos que concluyen el grado 
se ven obligados a realizar estos estu-
dios si quieren presentarse posterior-
mente al examen de acceso —estableci-
do en la Ley 34/2006— de carácter esta-
tal y que han de superar para poder 
colegiarse y ejercer la profesión, de ahí 
su cualidad de máster habilitante.  

El proceso para llegar a matricular-
se en este posgrado es similar al que se 
aplica en el acceso a las universidades 
públicas de la región, esto es, a través 
del Distrito Único Andaluz. Así, una vez 
finalizada la titulación de grado, un 
alumno que pretenda cursar el máster 
en su misma universidad ha de volver 
a competir con el resto de estudiantes 
de todo el país que deseen acceder a la 
misma titulación y centro. La Facultad 
de Derecho de la Hispalense ha oferta-
do 90 plazas en total, de las que 30 se 
dividen en partes iguales entre tres do-
bles másteres, lo que ha conllevado a 
que alumnos de esta facultad con una 
media de 6,7 sobre 10 se hayan queda-
do fuera del centro en el que han cursa-
do la carrera, como algunos de los ca-
sos que presentamos en estas páginas.  

El delegado de alumnos de Derecho, 
Sergio Letrán, ha puesto en conocimien-
to del secretario general de Universida-
des de la Junta, Manuel Torralbo, la «di-
fícil» situación por la que atraviesan los 
estudiantes que pretenden seguir estu-
diando su máster en la Hispalense. Se-
gún los datos facilitados a ABC por esta 
universidad, más de 200 solicitudes de 

todo el país incluyeron inicialmente a 
esta facultad como su primera opción. 
En la actualidad, y tras los distintos 
procesos de adjudicación y matricula-
ción habidos hasta la fecha, se conta-
bilizan 117 solicitantes en lista de es-
pera, de los cuales 44 se corresponden 
con alumnos de la Universidad de Se-
villa. Fuentes de los vicerrectorados de 
Estudiantes y Posgrado han informado 
de que se ha abierto un plazo extraordi-
nario de preinscripción para los estu-
diantes de la Hispalense que permane-
cen en espera con objeto de que puedan 
optar a plazas que han quedado libres 
en otras universidades públicas anda-
luzas. Con vistas al futuro, se ha proce-
dido a la renovación del convenio con 
el Colegio de Abogados para las prác-
ticas del máster y se ha creado un gru-
po de trabajo entre ambas institucio-
nes para estudiar una posible solución. 

«Sin medios» 
Letrán ha puesto en tela de juicio la «in-
capacidad de respuesta de la universi-
dad» y el alto coste que tienen estos es-
tudios por lo privado, «entre 18.600 y 
23.200 euros, todo un negocio», dice, 
frente a los 1.200 que cuesta el año y 
medio de máster por lo público. Es por 
ello por lo que desde esta delegación 
estudiantil solicitan, a medio y corto 
plazo, un incremento de plazas y, por 
ende, de docentes, así como priorizar 
el acceso al máster a los alumnos de la 
propia facultad. «Hay que tener en 
cuenta que las exigencias no son igua-

les en todas las universidades, razón 
por la que el baremo de acceso, que es 
la nota media del grado, no es para nada 
objetiva a la hora de optar al posgra-
do», señala el delegado de Derecho. 

Para los estudiantes, la solución al 
conflicto pasa, según acordaron en oc-
tubre en su consejo nacional, por exigir 
la no obligatoriedad del máster de la 
Abogacía  para realizar el examen pos-
terior que marca la ley. Entre tanto, rei-
vindican soluciones que el decano de 
Derecho, Alfonso Castro, asegura en-
tender aunque sopesando también los 
impedimentos existentes. «Estamos tra-
bajando para priorizar el acceso de los 
alumnos de la facultad al máster, pero 
sin ir en contra de la normativa sobre 

Distrito Único, por lo que al final —apun-
ta— siempre va a haber un alto grado 
de insatisfacción entre los estudiantes». 

Castro recuerda que «fue el gobierno 
de Zapatero el que en 2006 aprobó la ley 
que obliga a un examen y a un máster 
previos para la colegiación del abogado, 
unas condiciones que el Ejecutivo de Ra-
joy ha mantenido». En su opinión, «un 
máster no es cualquier cosa y en la Uni-
versidad de Sevilla hemos apostado por 
estar a la altura de nuestro prestigio 
con independencia de las disfunciona-
lidades que puedan existir», motivo por 
el cual considera que no basta con am-
pliar la oferta de plazas. «Sobre noso-
tros recae una presión enorme de alum-
nos de toda la comunidad que desean 
estudiar el máster en la Hispalense, ac-
cediendo al mismo aquellos que mejo-
res notas medias poseen en primera ins-
tancia. La Facultad de Derecho —aña-
de— no puede ofrecer más plazas sin 
medios, pues eso obligaría a bajar la ca-
lidad y el nivel de exigencia». A este res-
pecto, propone la posibilidad de esta-
blecer colaboraciones con distintos cen-
tros entre otras fórmulas que pudieran 
contribuir a paliar la «saturación de 
espacio y docencia» de esta facultad. 

Los alumnos de la Facultad de Derecho 
reclaman más plazas y profesores para 
poder cursar en este centro los estudios de 
posgrado que precisan para su profesión

Abogacía en la 
Hispalense: un 
máster sin 
oferta para todos 

Acceso al máster por la vía del Distrito Único 
Las plazas se distribuyen a través del Distrito Único. Los 
alumnos de la Hispalense compiten con su nota media 
del grado con aquellos de todo el país que piden Sevilla 
 
Alta demanda del exterior 
Actualmente se contabilizan 117 solicitantes en lista de 
espera, 44 de ellos estudiantes de la facultad sevillana

Rafael es uno de esos estudian-
tes de la Universidad de Sevilla 
que se ha visto obligado a 
trasladarse a Granada para 
poder cursar el máster de 
Abogacía, ya que, con un 6,7 de 
media en el grado, se quedó sin 
la posibilidad de continuar los 
estudios en su ciudad. Esta 
circunstancia le ha supuesto 
también tener que abandonar 
las pasantías que realizaba en un 
bufete de Sevilla que le reclamó 
tras terminar las prácticas de la 
carrera. «La Universidad de 
Granada oferta más de un 
centenar de plazas para el 
máster mientras que la de 
Sevilla sólo ha sacado 60. Si la 
Hispalense no puede dar res-
puesta posteriormente a sus 
estudiantes, que eleve la nota de 
acceso desde un principio», 
afirma con desazón.  
A sus 23 años, le gustaría 
orientar su futuro profesional 
hacia el ámbito del Derecho civil  
y laboral, y, aunque reconoce la 
suerte que tiene de que sus 
padres puedan costearle el 
máster en una universidad 
pública, su estancia en la capital 
granadina lleva aparejados unos 
gastos mensuales que rondan los 
500 euros, entre el alquiler y su 
sustento diario. Para intentar 
responder a los mismos sin 
necesidad de recurrir a la 

familia, comenta que está 
presentando currículums y una 
carta de recomendación de su 
antiguo bufete, a fin de lograr un 
trabajo que pueda ayudarle en el 
plano económico. Con todo, se 
muestra contento con el nivel de 
profesionalidad y especializa-
ción del máster granadino.

Rafael Carretero Ledesma 
«Que pidan más nota para Derecho si 
después no pueden ofrecer una solución»
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Natural de Barbate, María hizo 
traslado de expediente para 
estudiar Derecho en la Hispalen-
se, donde ha culminado sus 
estudios de grado con una media 
de 6,2; calificación que le ha 
resultado insuficiente para 
continuar el máster en esta 
universidad. El sistema de 
Distrito Único sí le ha permitido 
seguir en Sevilla, en la Pablo de 
Olavide (UPO), su segunda 
opción, por lo que dice sentirse 
«afortunada». La mitad de su 
carrera la ha podido estudiar 
con becas y la otra mitad con las 
ayudas de la Hispalense tras 
cambiar los requisitos para la 
concesión de las del Ministerio. 
«Soy de la promoción que 
comenzó el grado de Derecho en 
2010 sin ser consciente de la 
importancia de la nota media 
para poder acceder a un máster 
que resulta obligatorio para 
ejercer».  
Esta joven gaditana no entiende 
cómo teniendo la Hispalense 
promociones «tan grandes en 
número de alumnos», luego «no 
oferta plazas suficientes para el 
máster. Si yo no hubiera podido 
entrar en otra universidad pública, 
posiblemente estaría ahora sin 
hacer nada, teniendo en cuenta, 
además, que vivo fuera de mi 
ciudad». María asegura que es 
complicado compatibilizar las 

exigencias del máster con un 
empleo, por lo que en verano ha 
trabajado como recepcionista en 
un camping y como dependen-
dienta con el propósito de ahorrar 
algo para su matrícula y el alquiler, 
mientras no pierde la esperanza 
de lograr una beca del Estado.

María Rodríguez Castro 
«Sin plaza pública en otra universidad, 
no hubiera podido estudiar el máster»

Ha permanecido en lista de 
espera desde el 11 de septiembre 
al 23 de octubre pendiente de si le 
admitían finalmente en la 
Universidad de Sevilla, donde ha 
estudiado el grado de Derecho 
con un 6,45 de media. A partir del 
3 de octubre se desplazó a 
Granada, su segunda opción en la 
que sí estaba admitida, con la 
ilusión de que pudieran llamarla 
en algún momento para seguir en 
la Hispalense. No ha sido así y eso 
que, según comenta, pidió plaza 

no sólo para el máster de Aboga-
cía sino también para los dobles 
másteres existentes y llegó a 
presentar hasta cuatro reclama-
ciones. «Sevilla tiene una oferta 
muy buena, pero no para todo el 
mundo», lamenta esgrimiendo 
los cursos que en materia legal 
tiene también en su haber.  
Al final, y una vez perdidas sus 
esperanzas, ha tenido que 
buscar, «deprisa y corriendo», 
piso para compartir en la capital 
granadina, ya que hasta enton-
ces se había estado alojando en 
un hostal con el correspondiente 
gasto diario. Ahora, esta joven 
sevillana de Los Corrales está 
presentando currículums entre 
despachos de abogados mientras 
cursa el máster y realiza un 
curso de Inglés Jurídico en 
Granada, sin perder de vista la 
posibilidad de trabajar los fines 
de semana como camarera para 
sacarse un dinero para sus 
gastos. Carmen, que confiesa su 

predilección por el Derecho 
Internacional y los temas 

relacionados con la violencia 
de género, considera que 

una universidad «de 
tanto prestigio como la 

Hispalense debería 
solucionar el proble-
ma de falta de plazas 
para un máster como 

éste».

Carmen María Gutiérrez 
«La Hispalense tiene una oferta muy 
buena, pero no para todo el mundo»
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Profesores de US piden a los candidatos a rector un
compromiso por la transparencia en la acción de
gobierno
El colectivo 'Hamlet', compuesto por profesores de la Universidad de Sevilla (US),
miembros del Claustro universitario y de la Asociación de Personal Docente e
Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius), con el objetivo confeso de impulsar
un proceso de participación y debate entre los candidatos a rector, ha reclamado de
los aspirantes un compromiso por la "transparencia" en la acción de gobierno.

El colectivo 'Hamlet', compuesto por profesores de la Universidad de Sevilla (US), miembros del Claustro universitario y
de la Asociación de Personal Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius), con el objetivo confeso de
impulsar un proceso de participación y debate entre los candidatos a rector, ha reclamado de los aspirantes un
compromiso por la "transparencia" en la acción de gobierno.

En un manifiesto firmado por este grupo, consultado por Europa Press, 'Hamlet', que apunta a la "opacidad" como "mal
de casi todos los responsables de administrar instituciones públicas", cree que este compromiso es "algo crucial que
debería estar en los programas de todos los candidatos".

"Es altamente preocupante la opacidad que envuelve la acción del actual equipo de gobierno, y muy sorprendente la
poca consciencia que, aparentemente, tienen de este hecho: es habitual no facilitar a los miembros de las distintas
comisiones, incluso del Consejo de Gobierno, información suficiente como para hacerse una idea real del alcance de las
decisiones que deben aprobar o apoyar, o facilitar esta información con tiempo insuficiente para evaluarla, haciendo
llegar cientos de folios sin tiempo para estudiarlos, apenas 48 horas antes de las reuniones", critican.

Peor es la situación del resto de los miembros de la comunidad universitaria, pues los claustrales "no disponen de
cauces que les permitan demandar o acceder a esta información por parte del equipo de gobierno". "La opacidad,
mediante la desinformación del administrado, hace que la ciudadanía no pueda intervenir en la acción del administrador,
ni siquiera de una forma indirecta. Y esto puede tener consecuencias muy graves e indeseables, pues los gobiernos
toman decisiones que no pueden ser cuestionadas por los ciudadanos", recuerda el colectivo.

Al respecto, pone ejemplos claros, como "si la Universidad de Sevilla habría iniciado la obra de la biblioteca del Prado si
la comunidad universitaria hubiera sabido que no tenía permiso para ello", o el 'caso Centrius', denunciado por el Colegio
de Arquitectos e investigado actualmente por la Fiscalía, en el que "nos tememos que, de haber tenido más información,
se hubieran evitado algunas prácticas que parecen muy dudosas".

En el último examen de transparencia elaborado a las universidades españolas por la Fundación Compromiso y
Transparencia, incide 'Hamlet', se sitúa a la Hispalense entre las diez universidades públicas catalogadas como opacas,
siendo la segunda peor de Andalucía, por delante de la Universidad Internacional de Andalucía.
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Sevilla

Profesores de US piden a los candidatos a
rector un compromiso por la transparencia en
la acción de gobierno
SEVILLA, 14 Nov. (EUROPA PRESS) -    

   El colectivo 'Hamlet', compuesto por profesores de la Universidad de Sevilla (US), miembros del
Claustro universitario y de la Asociación de Personal Docente e Investigador de la Universidad de
Sevilla (Adius), con el objetivo confeso de impulsar un proceso de participación y debate entre los
candidatos a rector, ha reclamado de los aspirantes un compromiso por la "transparencia" en la
acción de gobierno.

   En un manifiesto firmado por este grupo, consultado por Europa Press, 'Hamlet', que apunta a la
"opacidad" como "mal de casi todos los responsables de administrar instituciones públicas", cree que
este compromiso es "algo crucial que debería estar en los programas de todos los candidatos".

   "Es altamente preocupante la opacidad que envuelve la acción del actual equipo de gobierno, y
muy sorprendente la poca consciencia que, aparentemente, tienen de este hecho: es habitual no
facilitar a los miembros de las distintas comisiones, incluso del Consejo de Gobierno, información
suficiente como para hacerse una idea real del alcance de las decisiones que deben aprobar o apoyar,
o facilitar esta información con tiempo insuficiente para evaluarla, haciendo llegar cientos de folios
sin tiempo para estudiarlos, apenas 48 horas antes de las reuniones", critican.

   Peor es la situación del resto de los miembros de la comunidad universitaria, pues los claustrales
"no disponen de cauces que les permitan demandar o acceder a esta información por parte del equipo
de gobierno". "La opacidad, mediante la desinformación del administrado, hace que la ciudadanía no
pueda intervenir en la acción del administrador, ni siquiera de una forma indirecta. Y esto puede
tener consecuencias muy graves e indeseables, pues los gobiernos toman decisiones que no pueden
ser cuestionadas por los ciudadanos", recuerda el colectivo.

   Al respecto, pone ejemplos claros, como "si la Universidad de Sevilla habría iniciado la obra de la
biblioteca del Prado si la comunidad universitaria hubiera sabido que no tenía permiso para ello", o el
'caso Centrius', denunciado por el Colegio de Arquitectos e investigado actualmente por la Fiscalía,
en el que "nos tememos que, de haber tenido más información, se hubieran evitado algunas prácticas
que parecen muy dudosas".

   En el último examen de transparencia elaborado a las universidades españolas por la Fundación
Compromiso y Transparencia, incide 'Hamlet', se sitúa a la Hispalense entre las diez universidades
públicas catalogadas como opacas, siendo la segunda peor de Andalucía, por delante de la
Universidad Internacional de Andalucía.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Ecclesia
LA HISTORIA ensefia que la tirania es el
estado politico natural del hombre y la
democracia, ese invento imperfecto de los
gfiegos, una excepci6n que, como escribi6
Churchill, obliga a inclinarse de vez en
cuando ante la opini6n de los demurs. E1
arte del poder como simulacro debe ser
entonces el absolutismo que se camufla
bajo el disfraz de los refrendos. Todas las
organizaciones sociales, hechas a imagen
y semejanza de sus miembros, desean
vestir de legitimidad popular los
caprichos de sus jefes de escuadra. E1
ejemplo m~s depurado es la Iglesia, una
instituci6n vertical cuya influencia no
discute ningfin pr6cer, quiz~s por una
secreta e inconfesable envidia. No hay
como gobernar con el aval del Espifitu
Santo. Igual que el Papa, la paloma es
dogm~ticamente infalible. En la
Universidad de Sevilla, academia con m~s
de cinco siglos de historia, este modelo
tambi6n ha hecho fortuna, contradiciendo
la recomendaci6n de San Cipriano, ohispo
de Cartago en el siglo III, que sostenia que
no debe imponerse al pueblo un pastor
que no sea deseado. En la Hispalense
incumplen el consejo. En diciembre
elegir~ al nuevo rector un sanedrin de
claustrales queen esta comedia tocara la
misma mfisica que los obispos entonan en
los c6nclaves vaticanos: la melodia
encadenada de la endogamia. Que un
cuerpo electoral sea restringido y est6
dominado por aquel al que debe investir
es una anomalia queen la f~brica de la
Fama s61o se explica por el coup d’l~.tat
que el exrector Florencio (Miguel) dio 

La Hispalense va a elegir
al rector con un sanedrin
que toca la misma mfisica
que los obispos en los
c6nclaves vaticanos

2007, cuando priv6 a la instituci6n del
derecho de sufragio universal en beneficio
de unos tercios familiares que, antes que
cualquier otra cosa, persiguen el beneficio
de sus linajes, que no suele coincidir con
las demandas de sus representados. Los
sucesores de Florencio, al que desde el
principio se le puso cara de obispo, han
perpetuado este sistema durante algo m~s
de un lustro. ~,Motivos? Es m/ts f/tcil
controlar a 300 obispos que a 80.000
descreidos, sobre todo si sus derechos
politicos proceden de una selecci6n
previa. E1 asunto se vuelve de inter6s
pfiblico si se repara en que la Hispalense,
adem~s de ser la finica universidad de
Espafia con un m6todo electoral
patriarcal, administra cada afio m/~s de
400 millones del dinero de todos, junto a
otras canonjias. Los evangelistas siempre
han predicado que la fortaleza de la
politica vaticana se debe a que el poder se
ejerce de arriba a abajo, nunca al
contrario. Su argumento es que el pecado
brota del suelo y el perd6n desciende del
cielo. La realidad de la universidad
indigena nos demuestra justo lo contrario.
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La Mezquita Ishbilia muestra su "conmoci6n y solidaridad"

Todos contra la violencia

Rechazo a los atentados. ED

El presidente de la Mezquita lshbi-
lia de Sevilla, Yihad Sarastla, ha
mostrado su "conmocidn y soli-
daridad" con el pueblo franc6s,
"ferozmente golpeado por el terro-
rismo" en la noche del pasado
viemes en Paris pot unos atenta-
dos pot los que la Universidad de

Sevflla ha colocado a media asta
las bandems de sus edificios. En
un comunicado, Sarastia ha ase-
gurado que ’hechazamos contun-
dentemente la justiticaci6n de la
barbarie y el asesinato, indepen-
dientemente de su naturaleza o
credo, que tratan de resquebra-

jar la democracia y la conviven-
cia entre culturas". El represen-
tante de/a Mezquita Ishbilia, fun-
dada en 2011 y promotora de la
Comisi6n Islfimica andaluza, ha
recalcado que"nuesnas sfiplicas
est~in con las v~ctimas y las fami-
fias del grave atentado".
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Sevilla

La Mezquita Ishbilia muestra su "conmoción"
y la US pone sus banderas a media asta
SEVILLA, 14 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El presidente de la Mezquita Ishbilia de Sevilla, Yihad Sarasúa, ha mostrado su "conmoción y
solidaridad" con el pueblo francés, "ferozmente golpeado por el terrorismo" en la noche de este
viernes en París por unos atentados por los que la Universidad de Sevilla ha colocado a media asta las
banderas de sus edificios.

   En un comunicado, Sarasúa ha asegurado que "rechazamos contundentemente la justificación de la
barbarie y el asesinato, independientemente de su naturaleza o credo, que tratan de resquebrajar la
democracia y la convivencia entre culturas".

   El representante de la Mezquita Ishbilia, fundada en 2011 y promotora de la Comisión Islámica
andaluza, ha recalcado que "nuestras súplicas están con las víctimas y las familias del grave atentado
en suelo francés".

   Por su parte, desde la Universidad de Sevilla han colocado las banderas de sus edificios a media
asta en señal de duelo por los atentados, según han informado fuentes de la institución académica a
Europa Press.
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Gimldillo pare Guer/n y sus musas
El realizador se convierte en el primer espaSol que obtiene un Giraldillo de Oro y ’Las mil y
una noches’ se Ileva el de Plata / La gala de clausura se suspende por los atentados de Paris

SEVILLA
Un festival que muestra la realidad
del cine europeo se tenia que sentir
atacado, estremecido, impactado
por los atentados de Paris. Asi que
la filtima jornada se vio empafiada
pot los tristes acontecimientos su-
cedidos en el coraz6n de Europa. E1
palmar6s estuvo eclipsado por la
conmociSn y la direcci6n del SEFF
decidi6 que habia que suspender la
gala de clausura como repulsa a la
tragedia. Una pantalla en blanco
con fundido en negro podria ser el
epilogo simb61ico de esta brillante
edici6n del certamen.

La academia de la musas, de Jo-
s6 Luis Guerin, fue la pelicula que
obtuvo el Giraldillo de Oro, segt~n
consider5 el jurado de la SecciSn
Oficial compuesto por Tizza Covi,
Ingrid Garcia Jonsson, AdriS_q Mar-
tin, Santiago Mitre y Lois Patifio.
Esta es la primera ocasi6n en que
este galard6n se otorga a un direc-
tor espafiol.

E1 Giraldillo de Plata lo consigui6
la cinta Los rail y una noches, diri-
gida por Miguel Gomes; mientras
que el Premio Especial del Jurado
fue para la cinta israeli Rabin, the
last day, de Amos Gitai. La Mejor
Direcci6n se la llev6 The other side,
del director Roberto Minervini, y el
Premio al Mejor Gui6n One floor
below, escrita por Alexandru Baciu.

Asimismo, en esta edici6n de
2015, los premios al Mejor Actor y
Mejor Actriz recayeron, en Teo
Corban por su papel en One floor
below y para Clotilde Courau por In
the shadow of women.

E1 Premio a la Mejor Direcci6n
de Fotografia rue para Diego Rome-
ro por la pelicula The other side.

Por otra parte, eljurado Camp
US de la Universidad de Sevilla de

Concentraci6n del Festival de Cine Europeo de Sevilla en repulsa por los atentados de Paris. JESOS MOR(~N

la Secci6n Las Nuevas Olas del Fes-
tival de Cine Europeo hispalense,
compuesto por Juan Carlos de la
Fuente Bonilla, Carlos Ferniindez
Rodriguez, David Peralta Moya, Ju-
lia Rosado Ortega y Blanca
V~zquez Bogeat, decidi6 otorgar
los premios a la Mejor Pelicula, el
Premio Especial, y a la Menci6n de
Honor.

E1 premio principal rue para Po-
zo amargo, de Endque Rivero, <<por
la calidad de su propuesta est6tica
y t6cnica, por la convergencia de
sus distintos registros discursivos y
por la franqueza de su poso morab~.
E1 Premio Especial se lo llev6 la pe-

licula espafiola Berserker, de Pablo
Hernando, <~por significar un impul-
so hacia un cine espafiol diferente,
pot su arriesgada propuesta discur-
siva y su juego de g6neros~>, asi co-
mo <~por el elaborado trabajo narra-
tivoli.

E1 jurado concedi6 su premio
Menci6n de Honor a Dead Slow
Ahead, de Mauro Herce, ~por su
potencia visual y sonora, por su pu-
reza cinematogr/ffica y por su enor-
me riesgo narrativo~.

E1 jurado de la Secci6n Las Nue-
vas Olas No Ficci6n del Festival de
Cine Europeo, compuesto por Cin-
tia Gil, Fernando Vilchez y

Raymond Walravens, decidi6 otor-
gar el premio de No Ficci6n a la pe-
licula The event, dirigida por Sergei
Loznitsa, por ~su construcci6n me-
ticulosa y po6tica de sus im/~ge-
nes~, asi como el tratamiento de
<~nuestras creencias sobre la demo-
cracia~.

Por ~ltimo, este jurado hizo una
menci6n especial a No home mo-
vie, de Chantal Akerman, por ser
una pelicula que conecta presente
y pasado a trav6s de ~profundas y
complejas emociones~, mostr/mdo-
nos que ~un evento tan dificil como
la muerte de los seres queridos
puede compartirse>>.

LOS PREMIOS

Giraldillo de Oro. ’La
academia de las musas’, de
Jos~ Luis Guerin.

Giraldillo de Plata. ’Las
mil y una noches’, de Miguel
Gomes.

Premio Especial del
Jurado. ’Rabin, the last
day’, de Amos Gitai.

Mejor Direcci6n. ’The
other side’, Roberto Minervini.

Mejor Gui6n. ’On floor
below’, Alexandru Baciu.

Mejor Actriz. Clotilde
Courau por’ln the shadow of
women’.

Mejor Actor. Teo Corban
por’0ne floor bellow’.

Mejor Direcci6n de
Fotografia. Diego Romero
por’The other side’.

Mejor Pelicula Secci6n
Nuevas Olas.
’Pozoamargo’.

Premio Especial Nuevas
Olas. ’Berserker’.

Menci6n de Honor. ’Dead
slow ahead’.

Nuevas Olas No Ficci6n.
’The Event’.

Menci6n Muy Especial.
’No home movie’.

Resistencias.
’Transe6ntes’.

Giraldillo Junior. 3’oko y
sus amigos’.

Gran Premio del
Pfiblico. ’Mustang’.
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SEVILLACONFIDENCIAL
POR J. FÉLIX 

MACHUCA

Para el álbum 
Corto Maltés. Los                                   
incondicionales del cómic 
tienen una cita con Corto 
Maltés. Ni más ni menos. Todo 
un clásico de las historietas. 
El indómito aventurero que 
firmó aventuras en geografías 
tan dispares como Manchuria 
o Argentina fue una idea del 
genial dibujante italiano 
Hugo Pratt. El embajador 
francés en España, Yves  
Saint-Geours, la inauguró ayer 
acompañado del alcalde de la 
ciudad. La exposición ubicada 
en la calle Madre de Dios, es 
una iniciativa del Instituto 
Francés coproducida por el 
Cicus y el Icas. 

?El espoliniqui

¿Es cierto que al conocerse el 
trágico asesinato de Sanlúcar 
la Mayor el aparato del PSOE 
sevillano tocó a rebato para 
presentarse en el pueblo y 
hacerse la foto delante del 
Ayuntamiento?

JUAN FLORES

Una de las viñetas de 
Hugo Pratt que se 
exponen en el Cicus de 
la Hispalense

Tiempo 
«Os engañarán como siempre. Y 
compraréis una nevera para vivir en 
el polo. No hay tiempo alguno para 
hacer algo relevante con Murillo. Ol-
vidaros de que se vaya a hacer algo 
grande. Desde que se anunció antes 
de las municipales de forma tan sec-
taria y electoral a nadie que sepa de 
esto se le ocurriría apostar por ha-
cer aquí lo mismo que en Toledo con 
El Greco. Es materialmente imposi-
ble. Antes de inaugurarse, en Tole-
do llevaban trabajando cinco años. 
Cinco. Y aquí nos quedan dos y ni 
hay formado equipo. Los permisos, 
los seguros, el dinero… ¿Sabe alguien 
donde están? ¿Y el comisario? Es 
más político crear un debate sobre 
el mapping que sobre Murillo. Y la 
gente pica». En una charla con un 
alto responsable de una fundación 
cultural. 

Sin corbatas 
Todos los aspirantes populares de 
Andalucía que van en las listas al  
Congreso se fueron hasta Antequera. 
No para untarle manteca al mollete. 
Si no para hacerse la fotografía de 
campaña. Los responsables 
transmitieron, entre otros mensajes, 
un consejo: no llevarse corbatas, 
vestios de manera informal, casual y 
eso. Un poco más y les dicen que se 
fueran en vaqueros. El cambio en la 
gaviota comienza por la ropa. 
Esperemos que la camisa siga siendo 
la misma. Pero la Villalobos sigue…  

Mapping 
Se ha convertido en el tema debate de 
la semana. En las redes y en los medios. 
Como si fuera la consecución para Se-
villa de las Olimpiadas. Nunca algo tan 
fútil produjo tanta efervescencia. Bue-
no pues ahí va lo último sobre uno de 

Los renuncios  
de Espadas

los muchos emplazamientos trata-
dos si el Ayuntamiento consigue pa-
trocinadores para el mapping: La fa-
chada de San Telmo. ¿Se lo imaginan? 
¿Se imaginan a Susana asomándose 
al balcón al término de la proyección? 

Más aspirantes 
Al Zaudín le siguen saliendo novios 
para su compra. Ahora suena con mu-
chísima fuerza el nombre del empre-
sario sevillano Antonio Macías, pre-
sidente de Bester Generación, empre-
sa de energías alternativas y que, el 
pasado septiembre, viajó hasta Irak 
con un grupo de emprendedores es-
pañoles arropados por el ministro de 
Asuntos Exteriores. Su empresa ha 
llegado a un acuerdo con la estatal 
iraquí Sunir y ahora estaría muy in-
teresado en comprar el área de ocio 
y deporte del citado club, que tiene a 
mano de su residencia privada. Tam-
bién ha sonado el nombre de una po-
tente familia arrocera sevillana.  

Renuncia 
Esa es la palabra. En su continua re-
baja de pantalones (aeropuerto, AVE 
al aeropuerto de Málaga antes que la 
conexión con el de Sevilla) el alcalde 
de Sevilla o concejal de Málaga, que 
no está muy claro, ha declarado su re-
nuncia a luchar por el Estatuto de ca-
pitalidad hispalense. Ese Estatuto lo 
tienen Madrid, Barcelona, Valencia y 
Vitoria, entre otras. Y supone una im-
portante ayuda presupuestaria del 
Ministerio. Espadas, que va camino 
de clavársela a Sevilla, claudica una 
vez más ante Málaga sin que seamos 
capaces de entender el objetivo de su 
estrategia. ¿Qué gana la ciudad a cam-
bio de tanto entreguismo? 

Cospedal 
El número uno por Sevilla al Congre-
so, el ex alcalde Juan Ignacio Zoido, y 
el primero al Senado, el alcalde de To-
mares José Luis Sanz, han sido casi 
siempre personas muy cercanas a Ma-
ría Dolores Cospedal. Algo que a más 
de uno le costó reproches y recelos 
políticos. Por el nido de la gaviota co-
mentan que Juan Bueno, empujado 
por sus bases, ha peleado bien esa ba-
talla frente al regional que, a su vez, 
no vería con malos ojos el viaje a Ma-
drid de los que salgan por Sevilla. Lo 
que cunde un aclarado de zona… 

Cripta 
Que nadie se confunda. La cripta que 
se habilita en el Alcázar no es la crip-
ta que en su día anunció Zoido que 
abriría y a la que después le echó el 
pestillo. Esa cripta servirá de sala per-
manente de exposiciones del riquísi-
mo y variado material arqueológico 
del palacio. De la otra solo sabemos 
que en septiembre Espadas, Muñoz 
y la actual directora se comprometie-
ron a abrirla. Hasta ahora no hay más 
noticias. Y la cosa no está para fiar 
promesas en tiempos electorales.

Una curiosidad  

El convento de Santa Clara fue uno de los pocos que la 
gabachada no invadió ni expolió durante la                                     

invasión francesa acogiendo a la comunidad                          
cisterciense de San Clemente

abcdesevilla.es/sevilla
 SÁBADO, 14 DE NOVIEMBRE DE 2015 ABC
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Junto a estas líneas, 
el director israelí 

Amos Gitai, que 
presentó ayer su 
película «Rabin, 

The Last Day» en el 
Festival de Cine 

Europeo de Sevilla. 
A la derecha, una de 

las réplicas de los 
cómics de Corto 

Maltés que se 
exponen en el Cicus 

Está claro que el otoño es una de las épocas más calientes 
en Sevilla desde el punto de vista cultural. Si no, no se 
entendería que en un mismo fin de semana convivan 
diversas ofertas de una gran calidad. Una de ellas es la 
exposición de los guerreros de Xi’an que se puede disfru-
tar en el Muelle de las Delicias. La muestra «Terracota 
Army» reúne hasta el próximo 24 de enero unas 150 
piezas réplicas del famoso ejército de terracota chino 
compuesto por más de 8.000 soldados, y reproduce con 
extraordinaria fidelidad la sección del foso 1 de la gran 
excavación en donde se encuentran originariamente. 

Como actividad paralela, todos los fines de semana se 
organizarán talleres infantiles. 

Por otra parte, el Festival de Cine Europeo, cuyos premios 
serán otorgados hoy, contó ayer con el protagonismo del 
director Amos Gitai, uno de los más relevantes del panora-
ma cinematográfico internacional. Este observador impla-
cable de la realidad de su país, Israel, presentó en Sevilla su 
última película, «Rabin, The Last Day», una cinta compro-
metida sobre el asesinato del primer ministro y sus conse-
cuencias. 

Los amantes del cómic tienen una cita en el Centro 
Universitario de Iniciativas Culturales (Cicus), en la calle 
Madre de Dios, con uno de los personajes más emblemáticos 
dentro de este género, Corto Maltés, creado por el italiano 
Hugo Pratt, del que este año se cumple el XX aniversario de 
su muerte. [SEVILLA, CULTURA Y ABC DECALLE]

Exposiciones y cine europeo  
para todos los gustos

Propuestas culturales en Sevilla

JUAN JOSÉ ÚBEDA

VANESSA GÓMEZ JUAN FLORES

Sobre estas líneas, 
imagen de la fiel 

reproducción de los 
famosos guerreros del 

ejército de terracota 
de Xi’an, que se 

pueden ver                                
en el Muelle de las 

Delicias. 

abcdesevilla.es 
 SÁBADO, 14 DE NOVIEMBRE DE 2015 ABC

8 ENFOQUE SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ENFOQUE

120000

23133

Diario

910 CM² - 100%

9090 €

8

España

14 Noviembre, 2015

usuario
Resaltado



50 Sábado 14 de Noviembre de 2015 | DIARIO DE SEVILLA

CULTURA Y OCIO

Charo Ramos SEVILLA

Catedrático de Historia y ministro
plenipotenciario de clase extraor-
dinaria, el nuevo embajador de
Francia en España ha ocupado di-
versos cargos en el ministerio de
Relaciones Exteriores desde que
cambió la docencia por la carrera
diplomática. Sin embargo, su pri-
mer acto oficial en la capital anda-
luza ha sido cultural y didáctico: la
inauguración de la exposición
Corto Maltés: el tiempo de la aven-
tura, que ha coproducido el Insti-
tuto Francés con el Ayuntamiento
hispalense y el Centro de Iniciati-
vas Culturales de la Universidad
de Sevilla (Cicus, donde puede
verse hasta el 17 de diciembre).
Por la tarde, Yves Saint-Geours di-
sertó sobre la influencia de la lite-
ratura latinoamericana en la obra
de Hugo Pratt en una mesa redon-
da sobre el emblemático marinero
creado en 1967 en la que intervi-
nieron otros expertos en novela
gráfica como José María Conget,

Paco Cerrejón, Luis Méndez y Abel
Ippólito, uno de los once dibujan-
tes que participan –como Carlos
Hernández, Ágreda o Cristina Ve-
la– en la muestra complementaria
sobre cómo se ve desde Andalucía
al caballeresco pirata romántico.
–¿Qué tienen el personaje de
Corto Maltés y su autor, el italia-
no Hugo Pratt, ninguno de los
cuales era francés, para intere-
sar tanto a un experto en Historia
Latinoamericana como usted?
–Los valores universalistas que
Corto Maltés y Hugo Pratt simboli-
zan hacen que para mí sean muy
franceses, aunque no hay que olvi-
dar que Pratt nació entre Ravena y
Rímini, y que su más célebre perso-
naje nació en La Valetta (Malta) en
1887, hijo de una gitana conocida
como la Niña de Gibraltar que ha-
bía nacido en Sevilla, y de un mari-
nero de Cornualles. Aunque las his-
torias de Corto Maltés apenas
transcurren en Francia, nos senti-
mosmuycercadeélporelpapeltan
importante que jugó Francia para

los revolucionarios de finales del si-
glo XIX y principios del XX, así co-
mo por los intercambios culturales
y el cosmopolitismo de la ciudad de
París. Hugo Pratt conocía muy bien
Francia, donde vivió muchos años.
Pero también residió en Buenos Ai-
resentre1950y1962ysólohayuna
historia, que se llama Tango, sobre
Argentina. Mi percepción es que to-
da la obra de Pratt está llena de
América Latina y de París por ese
papel clave que Francia tuvo en el
imaginario revolucionario y aven-
turero hasta la Primera Guerra
Mundial. Y no hay que olvidar, co-
mo reivindica esta muestra sobre
Corto Maltés comisariada por Mi-

chel Pierre, que en los últimos 50
años Francia, al igual que Bélgica,
le ha dado carta de nobleza al có-
mic y a la novela gráfica, que son pi-
laresdenuestraculturaartística.
–¿Qué cultura quiere potenciar
en su etapa como embajador de
Francia en España, cargo que
asumióhacesólodosmeses?
–Defiendo una visión amplia del
arte, que incluye por supuesto el
cómic y también otras manifesta-
ciones como el arte urbano, y me
interesa reforzar la posición de
Francia y de la cultura francesa
como una cultura de intercambio,
diversidad y pluralidad. Una cul-
tura de difusión de valores. Por

supuesto, reivindico también el
idioma francés, pero nunca tengo
problemas cuando hablamos de
temas como las historietas de Hu-
go Pratt porque las siento muy
francesas y, de hecho, la fama de
Corto Maltés se proyectó desde
Francia al resto de los países.
–La repulsa a los atentados con-
tra la revista satírica francesa
‘Charlie Hebdo’ visibilizó, con la
cultura y el periodismo como trá-
gica diana, la unidad de España y
Francia contra el terrorismo.
¿Cómotrabajandesdelaembaja-
da de Madrid contra esa persis-
tente amenaza terrorista a la li-
bertaddeexpresión?

–Francia y España comparten una
misma visión de los valores de-
mocráticos y de la razón crítica,
que debe ser la base de toda ex-
presión libre. Soy partidario de
seguir favoreciendo el intercam-
bio de periodistas, de caricaturis-
tas... En suma, de dar a la socie-
dad civil un papel activo en la de-
fensa y promoción de la libertad
de pensamiento y expresión. Me
parecen muy interesantes inicia-
tivas como Cartoonist for Peace,
una red de artistas fundada en
2006 por Kofi Annan y el carica-
turista francés Plantu (Jean Plan-
tureux) para luchar a través del
humor por el respeto cultural y la
libertad de expresión.
–Como americanista, usted pa-
só muchas horas de su juventud
en el Archivo de Indias de Sevi-
lla. ¿Qué poso ha dejado en su
perfil diplomático –aparte de su
perfecto dominio del idioma es-
pañol– su experiencia investiga-
dora y docente?
–Además de experto en cultura
hispánica e hispanoamericana, co-

nocía España como vecino, porque
nací en San Juan de Luz, en el País
Vasco francés, y desde mi adoles-
cencia viajaba mucho de un lado a
otro de la frontera. En mi larga tra-
yectoria diplomática he sido em-
bajador en Brasil, en Bulgaria, y he
tenido diversas responsabilidades
en Colombia, Ecuador y Perú. Tras
conocer bien América Latina con-
sidero un privilegio que mi nuevo
destino sea España. Efectivamen-
te en mi vida anterior como acadé-
mico tuve la oportunidad de inves-
tigar en Simancas y en el Archivo
General de Indias, y posterior-
mente he impartido clases sobre
historia latinoamericana en la
Universidad Pablo de Olavide. Pe-
ro cuando viene la primera vez a
investigar a España todavía no ha-
bía muerto Franco, así que hoy me
parecen tiempos remotos. Mis es-
tudios se han centrado sobre todo
en el final del siglo XVIII y en las re-
formas borbónicas, que tuvieron
un papel importante en la preinde-
pendencia de las colonias.

JOSÉ ÁNGEL GARCIA

El embajador francés (San Juan de Luz, 1953) ayer a mediodía en el Centro de Iniciativas Culturales de la US.

“El cómic y la novela gráfica son
pilares de la cultura artística francesa”

● En su primer acto oficial en la capital andaluza, el diplomático, que asumió el cargo hace dos

meses, inauguró la exposición sobre ‘Corto Maltés’ que el Cicus acoge hasta el 17 de diciembre

YVES SAINT-GEOURS. NUEVO EMBAJADOR DE FRANCIA EN ESPAÑA

Francia y España
comparten los valores
democráticos y la
razón crítica como base
de toda expresión libre”

Como americanista
he estudiado el papel de
las reformas borbónicas
en la preindependencia
de las colonias”
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Estuvo ayer en Sevilla para
inaugurar la exposición sobre
‘Corto Maltés’ que se puede ver
en la sede del Cicus, en la calle
Amor de Dios, y que cuenta con
el patrocinio del consulado de
Francia en la ciudad.

Yves Saint-
Geours
Embajador de Francia

La Autoridad Independiente de
Responsabilidad Fiscal va a impug-
nar una orden suya por considerar
que pone trabas al acceso a la in-
formación de este organismo que
constituyen una “vulneración de su
autonomía e independencia”.

Cristóbal
Montoro
Ministro de Hacienda

Helena Arriaza

–Su propuesta de que se
evalúe a los docentes, de
que haya una distinción
entre profesores buenos y
malos y las consecuentes
diferencias en el sueldo
ha provocado toda clase
de reacciones eclipsando
el resto de ideas que pro-
pone en su libro. Con esto
parece que lo que más im-
porta en el sector de la
educación es el tema eco-
nómico y queda un lado
todo lo demás…
–Para mí ha resultado muy
desagradable que un punto
tan pequeño de todos los que
trato haya sobresalido de es-
ta manera sobre el resto. La
queyohagoesunapropuesta
muyampliaymuymeditada,
que va más allá del sueldo de
los docentes y de si son bue-
nos o malos. Lo que tiene que
importar es que hay que ha-

cer atractiva la profesión,
darlecategoría.Loimportan-
te es progresar dentro de la
profesiónyqueseconsigaese
esfuerzo por parte de los que
integranelsector,queunono
seestanquenadamásllegar.
–¿Y otra forma de recom-
pensaryreconocer?
–Quien se esfuerce más ten-
drá unos incentivos, pero
eso tampoco es nada nuevo,
está recogido en la ley del
funcionariado. Lo que no se
puede permitir es que por
ejemplo los sindicatos digan
que todos los docentes son
buenos. Eso es como si se di-
ce que todos los médicos son
buenos y no es así. Los hay
mejores y peores y es una
parte más de la realidad que
hay que asumir.

–Asegura que en cinco
años la escuela española
se puede convertir en una
institución de alta calidad.
Es poco tiempo si se tie-
nen en cuenta los años
que la educación lleva es-
tancada en nuestro país.
–En el libro Despertad al Di-
plodocus parto de que la es-
cuela española es muy po-
tente pero está bastante dor-
mida. Lo que hay que hacer
es despertarla y eso conlleva
su tiempo porque es una
combinación de múltiples
factores. Un profesor puede
cambiarsuclaseen24horas.
Pero cambiar un sistema en-
tero, si se ponen en contra
sindicatos, partidos políti-
cos… Es complicado. Lo de
los cinco años está basado en
las estadísticas que demues-
tran que en otros países se ha
conseguido en un plazo de
entre tres y seis años. A los 5
años hay que cumplir objeti-
vos como subir al puesto 35
en el informe PISA o reducir
elabandonoescolar.
–Entre los indicadores in-
ternacionales destaca el
informePISA,enelqueEs-
paña siempre resulta mal
posicionada ¿realmente
son fiables, tan mala es la
situación?
–El informe PISA no es la Bi-
blia pero es un indicador
que nos permite ver por
dónde van las cosas y hay
que tener muy en cuenta es-
te tipo de estudios. Se ha ce-
lebrado la Cumbre Mundial
de Educación de Qatar y la
conclusión que se ha sacado
es que el principal proble-
ma es la formación del pro-
fesorado y estas citas inter-
nacionales sí que hay que
tenerlas muy en cuenta.
–En su libro habla de cin-
co motores del cambio: la
escuela, la familia, la ciu-
dad, la empresa y el Esta-
do ¿Es alguno más culpa-
ble que otro?
–Siempre me baso en la frase
“no vamos a buscar culpa-
bles porque nos estanca-
mos”, así que no considero
que uno sea más culpable

queotro.Alfinalesunacade-
na en la que todos tienen al-
go que ver. El primer proble-
ma es la financiación del Es-
tado, pero la escuela no se
mejora con leyes en el BOE.
En la escuela los docentes
tienen mucho que mejorar.
Que los padres y las ciudades
se interesen por la educación
tambiénesfundamental.Ysi
encima las empresas ayudan
a facilitar las cosas en las es-
cuelas, por ejemplo con la
formación dual, sería lo
ideal. Una de las medidas
que yo propongo es que se

tenga en cuenta la importan-
cia educativa que podrían te-
ner los municipios en las es-
cuelas.Esunaformadiferen-
te de entender la educación
ya que cuidan a “sus” críos, a
“sus” padres, y todo es más
cercano. Desde el proyecto
de la Universidad de Padres
que puse en marcha hicimos
una actividad en Alcalá de
Guadaíra muy significativa.
Se hizo un programa de fo-
mento de la lectura en la que
el municipio jugó un papel
fundamental y fue una expe-
rienciagratificante.

–¿Haría usted un cambio
radical en las asignaturas?
–Yo simplificaría los planes
de estudio, son demasiado
largos, demasiado densos.
La preocupación de los do-
centes es el dar el programa
entero y se olvidan de las ta-
reas cognitivas. No es una
asignatura de preguntas pe-
ro es fundamental. Hay ha-
bilidades que si no tienes
desde pequeño después es
muy difícil adquirirlas. Yo
apuesto por los currículos
integrados, que se puedan
dar en varias asignaturas al

mismo tiempo ciertas habili-
dades. Si un niño se tiene
que aprender la tercera lec-
ción que lo haga jugando, de
forma amena, que los alum-
nos trabajen en grupo. No
hay que olvidar ese tipo de
técnicas didácticas.
–¿Qué le parece que el Mi-
nisterio de Educación haya
recurrido a usted, alguien
externo a la política, para
que marque la hoja de ruta
delsistemaeducativo?
–Me parece una idea sensa-
ta porque dentro de un orga-
nismo que es el que tiene
que poner en práctica las
conclusiones, se busca una
asesoría externa y eso me
parece acertado. Es bueno
que no se obcequen en lo de
dentro. El ministro me lla-
mó y me dijo, “¿te gustaría
encargarte de esto?” y yo le
dije que sí, que a finales de
noviembre lo tendría. De he-
cho no sabe lo que estoy ha-
ciendo, me ha dado total li-
bertad, sólo lo que estos días
ha salido en los medios.
Además quiero hacer un lla-
mamiento a todo el que
quiera colaborar, porque es-
toy pidiendo ayuda a través
del correo libroblanco@jo-
seantoniomarina.net. Ahí
leo todas las propuestas que
me mandan y las contesto.

Recibo muchos mensajes,
casi todos de docentes, otros
de consejeros de educación,
inspectores, colectivos…
–¿Estamos preocupados
por laeducación?
–La educación no interesa a
la gente. Esto es como lo de
Santa Bárbara, que solo nos
acordamos cuando truena.
Si consiguiéramos que la
educación estuviera en lo al-
to del CIS seguro que vería-
mos cómo los políticos co-
rrían a solucionarlo. Nos fal-
tanexpertoseneducación.
–¿Teme que si hay un
cambio de Gobierno se ol-
viden de lo que usted está
preparando?
–Espero que gobierne quien
gobierne se tenga en cuenta
mi trabajo.

JOSÉ ANTONIO MARINA. FILÓSOFO Y PEDAGOGO, AUTOR DE ‘EL LIBRO BLANCO DEL DOCENTE’

El filósofo que quiere mejorar la educación

Cinco años es el tiempo
que José Antonio Marina
cree necesario para des-
pertar al sistema educa-
tivo y que la escuela es-
pañola se convierta por
fin en una institución de
calidad. En su nuevo li-

encargado la elabora-
ción de El Libro Blanco
de la Profesión Docente,
un proyecto en el que
está inmerso y en el que
quiere contar con la co-
laboración de los ciuda-
danos.

bro Despertad al Diplodo-
cus el filósofo, ensayista,
investigador y docente re-
lata las claves y los cinco
factores a tener en cuenta
para este importante
cambio. Además el Minis-
terio de Educación le ha

D. A.
Me parece

una idea sensata
que quisiera
contar conmigo
el Ministerio”

En ‘Despertad
al Diplodocus’
decía que nuestra
escuela es potente,
pero está dormida”

“Mi propuesta va más allá de distinguir
entre buenos y malos docentes”

Cielos despejados. Temperaturas
mínimas sin cambios. Vientos de

componente este flojos359

TEMPERATURAS PREVISTAS

24 13

PALMAS Y PITOS
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Redacción SEVILLA

El Ciencias Fundación Cajasol
elevó a ocho su cuenta de triun-
fos consecutivos y volvió a vencer
de manera contundente para re-

forzar su liderato (sigue invicto),
esta vez frente a un CAR Cáceres
que mostró excelentes maneras
en La Cartuja.

El cuadro extremeño es una
de las sorpresas agradables de la
primera vuelta gracias a un
rugby rocoso que dificultó so-
bremanera las maniobras loca-
les en el primer cuarto de hora.
Y es que le costó abrir el marca-
dor al cuadro sevillano. No en
vano, el tanteo no se desbloqueó
hasta que Khalil culminó una se-
rie de cargas de la delantera
científica pero aún tuvieron
arrestos los cacereños para acor-
tar distancias con un drop de su
zaguero Marcos Doncel.

Eso sí, la anotación visitante
fue la espoleta para que la línea
de tres cuartos sevillana se pu-
siera en movimiento y decidiese
con tres ensayos consecutivos,
logrados en poco más de cinco
minutos. Al descanso, ya estaba
pues el encuentro sentenciado y
el bonus ofensivo asegurado pa-
ra un Ciencias que se relajó a par-
tir de ese momento, aunque aún
tuvo tiempo para que Chino se
luciese con dos ensayos y para
que, en los minutos finales, los
hombres salidos del banquillo
redondeasen en la cifra de cin-
cuenta los puntos anotados en
esta ocasión.

RUGBY 3 DIVISIÓN DE HONOR B

Unvendaval
imparable
en la Cartuja
● El Ciencias logra otro fácil triunfo
con bonus y refuerza su liderato

BELÉN VARGAS

Un jugador del CAR Cáceres gana el saque de una ‘touch’.

ElHelvetia visitará la próxima
semanaalUniversidaddeGranada

La jornada 8 del Grupo C de la
División de Honor B se ha divi-
dido y este fin de semana sólo
se disputan tres de los seis en-
cuentros. El motivo es que la
jornada 9 no se disputa hasta
el último fin de semana de no-
viembre, por lo que hay equi-

pos que han aprovechado para
tomarse un descanso y jugar
la semana que viene. Es el ca-
so del Helvetia Rugby, que se
medirá a domicilio con el Uni-
versidad de Granada, colista
de la clasificación el próximo
día 21 (16:00).

FÚTBOL SALA 3 SEGUNDA DIVISIÓN

Redacción SEVILLA

El Betis FSN sorprendió a uno de
los aspirantes a lograr el ascenso
a Primera, el Cartagena FS, al
que doblegó en un gran partido,
en el que consiguió hacer buenas
las ocasiones de gol de las que
dispuso, además de mantener
una ordenada defensa con la que
frenar las acometidas rivales.

En el minuto 6, una doble pa-
red de Berna significó el primer
tanto del equipo local, muy meti-
do en el encuentro, y Juanillo hi-
zo el segundo en el 10, después
de que un disparo de Miguel se
estrellara en el larguero.

El Cartagena, que no se espera-
ba el vendaval bético, se topó
además con Carlos, que realizó
varias paradas de mérito con las
que lo desesperó.

Eso sí, tras varios tiros fallidos
de Paco, uno de ellos al palo, los
visitantes aprovecharon una de
las pocas ocasiones que tuvieron
para reducir su desventaja. En el
minuto 18, una impresionante
volea de Miguel tras un saque de
córner volvió a poner al Betis con
dos goles de ventaja, resultado
con el que se llegó al descanso.

En la segunda mitad, los naza-
renos fueron algo menos ofensi-
vos, por lo que el Cartagena se

afanó para remontar. Pero nue-
vamente se encontró con una
gran línea defensiva y con Carlos.

En el minuto 34, el entrenador
visitante introdujo al portero-ju-
gador, lo que propició el gol de
Paco tras un robo de balón. Así, el
encuentro parecía sentenciado,
si bien el Cartagena luchó hasta
el final para evitar su derrota y
consiguió acortar distancias en el
37. Finalmente, en el minuto 38,
Nene introdujo el balón en la por-
tería tras una serie de rechaces,
dejando el resultado final en 5-2
a favor de un Betis que festejó su
tercera victoria de la temporada,
todas ellas como local.

De nuevo el pabellón Francis-
co de Dios Jiménez se convirtió
en un fortín para regocijo de los
más de 500 aficionados que se
dieron cita en sus gradas para
llevar en volandas a sus jugado-
res hacia la victoria.

El Betis da un golpe sobre la
mesa al doblegar al colíder

M. G.

Keko presiona a un rival.

Ciencias Cajasol

CAR Cáceres

50

8

Ciencias Cajasol: Picabea, Nacho Sa-
lazar, Martínez, Trechuelo, Khalil, Aguile-
ra, Chino, Ale Ortega, Arenas, Rivero, Jor-
ge, Mazo, Juan Domínguez, Javi Salazar y
Luis Vázquez. También jugaron Román,
Carlos González, Acosta, León, Gorka,
Doctor, Ilde y Bolaños.
CAR Cáceres: Martín, Matas, Levín,
Cortés, Blanco, Cavero, Pérez, Vergara,
Amaro, Romcamán, Vela, Barret, Rodrigo,
Davoivarabi y Doncel. También jugaron
Álvarez, Gaitán, Hidalgo, Delgado, Del Ho-
yo y Amores.
Tanteo: 7-0 (17’) Ensayo de Khalil
transformado por Rivero. 7-3 (20’) Drop
de Doncel. 14-3 (23’) Ensayo de Ilde
transformado por Rivero. 19-3 (25’) Ensa-
yo de Juan Domínguez. 26-3 (29’) Ensayo
de Luis Vázquez transformado por Rivero.
33-3 (35’) Ensayo de Chino transformado
por Rivero. 33-8 (38’) Ensayo de Vergara.
40-8 (45’) Ensayo de Chino transformado
por Rivero. 45-8 (72’) Ensayo de Gorka.
50-8 (75’) Ensayo de Bolaños.
Árbitro: José Bogas (madrileño). Exclu-
yó temporalmente al local Ale Ortega y
al visitante Barret.
Incidencias: Unos 200 espectadores en
la Cartuja.

Betis FSN

Cartagena FS

5

2

Betis FSN: Carlos; Migo, Miguel, Nene y
Juanillo. También jugaron Wallace, Paco,
Berna y Keko.
Cartagena FS: Raúl; Rivero, Enrique,
Rohali y Pedreño. También jugaron Patri-
cio, Javi Matías, Elián, Fernández, Dani
Blanco y Dani Gómez.
Goles: 1-0 (6’) Berna. 2-0 (10’) Juanillo.
2-1 (15’) Enrique. 3-1 (18’) Miguel. 4-1
(35’) Paco. 4-2 (37’) Patricio. 5-2 (38’)
Migo.
Árbitros: Arance García y Del Olmo
Martínez (madrileños). Amonestaron a
Migo; Rivero, Rahali y Dani Blanco.
Incidencias: Unos 550 espectadores.

HOCKEY HIERBA

Redacción SEVILLA

El Universidad de Sevilla de
hockey hierba femenino re-
gresa a Sevilla para afrontar la
séptima jornada de la Primera
División Nacional después de
su doble jornada en tierras ca-
talanas, de donde sólo pudo
traerse tres puntos. Importan-
te encuentro el de hoy, a las
11:30, que será el primero de
los tres choques que han de ju-
gar las universitarias en casa y
que las puede dejar cerca del
ascenso al término de la pri-
mera vuelta.

Las universitarias reciben,
pues, a un Covadonga que ocu-
pa la sexta plaza de la tabla,
con siete puntos y un partido
menos que las sevillanas. Las
instalaciones de Los Bermeja-
les volverán a acoger a las ju-
gadoras de la Hispalense, ter-
ceras en la tabla clasificatoria
con 12 puntos, empatadas con
el Atletic Terrassa HC, segun-
das, y a tres del Pozuelo, líder
actual del campeonato. Aún es
pronto para definir importan-
tes diferencias, pero las de Se-
villa comienzan a hacerse un
hueco entre las primeras.

Tras vencer al Barcelona, las
universitarias tendrán que to-
mar la iniciativa en casa para
seguir sumando, única vía pa-
ra no perder la estela de los
equipos de la zona alta y afian-
zarse en su empeño por lograr
el ascenso. Para este encuen-
tro, el técnico sevillano, Diego
Cabeza, cuenta con la única
duda de Nicole, actualmente
baja por enfermedad.

A sumar en
el regreso
a casa del
Universidad
de Sevilla
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–Magnífica casa... Siempre se
ha dicho que la vivienda de un
arquitecto es su tarjeta de visi-
ta.
–Bueno, la proyectó mi mujer, la
también arquitecto Pilar Albe-
rich. Yo la ayudé, sobre todo en
la parte de la bioclimatización.
Nos dieron el premio a la mejor
casa bioclimática de Sevilla en
2005. No tiene aire acondicio-
nado.
–¿Y no semuere de calor?
–No, al contrario. Es cuestión de
saber acondicionar la arquitec-
tura al lugar, a sus condiciones.
La casa en Sevilla siempre ha si-
do como ésta: una planta baja,
la de verano; la media, para las
habitaciones; y la alta, a la que
le da más el sol, para el invierno.
Tiene una orientación sur, lo cu-
al permite que en invierno el sol
entre hasta el fondo. En esta ciu-
dad, la mejor orientación de las

casas es al sur. Hasta finales del
XIX o principios del XX la mayo-
ría de las casas eran bioclimáti-
cas, como ésta: con patio, tres
niveles y la parte habitable
orientada al sur.
–Pero, ¿en verano es buena la
orientación sur?
–Tenga en cuenta que, en verano,
el cénit del sol es mucho más alto
y basta con que pongas un voladi-
zo para evitar la insolación. Ade-
más, a los patios se les pone un
toldo y una fuente y se consigue
un ambiente bastante fresco.

–Pero la gran mayoría de las
personas no tienen dinero para
una casa así.
–Quizás, pero también hay mu-
cha gente que tiene medios y no
se interesa por el tema. Por
ejemplo, en todo el barrio de
Los Remedios, lo importante
era que el portal tuviese már-
mol. Todo lo demás le daba
igual tanto al cliente como al ar-
quitecto.
–¿Y por qué se abandonó este
tipo de construcción bioclimá-
tica tradicional?
–Por la revolución industrial y la
energía barata. Es muy fácil te-
ner una calefacción estupenda,
caldear la casa a tope, y después
enfriarla abriendo las ventanas.
Se trata de alcanzar con lo arti-
ficial el estándar de confort, lo
cual es un tremendo disparate.
–¿Y cual es el edificio bioclimáti-
coporexcelenciadeAndalucía?

–La Alhambra, sin ninguna du-
da. Yo llevaba a mis alumnos to-
dos los años para explicarles allí
el concepto de arquitectura bio-
climática. Fíjese que la Alham-
bra está en un lugar en el que, en
invierno, las temperaturas son
muy bajas. Sin embargo, gracias
al soleamiento, al aislamiento y
a las orientaciones en general,
el frío se puede soportar perfec-
tamente. Claro, también hacen
falta braseros, alfombras, tapi-
ces... La arquitectura bioclimá-
tica debe adaptarse a los modos
de vida de las personas, a sus
mentalidades, a sus culturas...
–Es decir, que el arquitecto de-
be tener algo de antropólogo y
psicólogo.
–El arquitecto que no sabe inter-
pretar al cliente no es bueno.
Hay muchos que, por ignoran-
cia o soberbia, no piensan que lo
principal en la arquitectura de-

be ser la habitabilidad. ¿Por qué
los edificios de los arquitectos
divinos que salen en las fotos de
las revistas de arquitectura es-
tán siempre sin habitar? Pare-
cen esculturas o paisajes, pero
no arquitectura. Son edificios
preciosos, pero inhabitables.
–¿Construir una casa biocli-
mática es más caro que cons-
truir una que no lo es?
–El coste es prácticamente
igual. Tenga en cuenta que son
los mismos ladrillos, la misma
cantidad de hierro, las mismas

FOTOS: VICTORIA HIDALGOJaime López de Asiaín, en su casa, durante un momento de la entrevista.

“Dentro de 20 ó 30 años, las ‘setas’
van a estar hechas una porquería”

●Pionero en España de la arquitectura sostenible, entre susmuchosméritos está el haber

diseñado el sistema bioclimático de la Expo 92 que aún pervive en las caracolas deUrbanismo

JAIME LÓPEZ DE ASIAÍN. ARQUITECTO, CATEDRÁTICO E INVESTIGADOR

¿Porqué los edificios
de losarquitectos
divinosque salen
en las revistas están
siempre sin habitar”

LaAlhambraes,
sin duda, el edificio
bioclimático
por excelencia
deAndalucía”

EL RASTRO DE LA FAMA
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estructuras de hormigón... En
todo caso un pequeño aumento
de aislamiento en algunas zo-
nas. Es una cuestión de diseño,
de saber adaptarse al lugar y a
las personas. Es muy importante
que los huecos de los muros
–ventanas, puertas, etcétera–
estén perfectamente medidos,
que sean siempre menos y más
pequeños en la fachada orienta-
da al norte. También es vital que
la luz entre y se difunda por to-
dos los espacios, y que la ventila-
ción sea cruzada, que es algo que
siempre se ha hecho en Sevilla.
Los viejos del lugar sabían que
cuando llegaba la brisa del su-
roeste había que abrir la casa y
cerrarla cuando aparecía el sola-
no...
–La vegetación también será
importante, ¿no?
–Mucho, porque la vegetación es
el elemento que da la mejor som-
bra. También el uso de fuentes.
–¿Dígame algunas casas de
particulares que haya proyec-
tado?
–Por ejemplo, le hicimos la casa
al pintor Paco Cuadrado en una
urbanización de Mairena y está
feliz porque no gasta dinero en
calefacción. También estaba
muy satisfecho de la casa de
Santiago del Campo, en la calle
Betis. Le hicieron un reportaje
en una revista italiana y lo titula-
ron como “La casa de la luz”. Pe-
ro llegó luego otro arquitecto y
se la cargó.
–Uno de sus grandes proyec-
tos, si no elmás importante, fue
la bioclimatización del recinto
de la Expo 92. ¿Cómo surgió?
–Le dije a Olivencia que sólo ha-
bía un modo de que la gente so-
breviviese a la Expo en verano:
enfocarla desde el punto de vista
bioclimático. La Cartuja era en-
tonces un desierto y había que
crear un microambiente con
unas condiciones aceptables con
mucha naturaleza, sombras,
agua... Había que aprovechar
los vientos del sur, la famosa ma-
rea. Decidimos hacer una ma-
queta para ver cómo funciona-
ba, ¡una maqueta a escala real!
Se hizo y sigue existiendo. ¿Sabe
usted cuál es?
–No.
–Las caracolas de Urbanismo,
que antes acogieron las oficinas
de la Expo, son una maqueta de
un gajo de la Exposición, con sus
pabellones, con el estanque cen-
tral y la rotonda bioclimática...
10.000 metros cuadrados de
maqueta. Funcionó y funciona.
Es un lugar agradable y los que
trabajan allí están encantados.
Colaboramos mucha gente de
varios países. Entre otros, inter-
vino una persona clave en el pro-
yecto y en mi vida, el ingeniero
Valeriano Ruiz.
–El cambio climático es ya una
evidencia. ¿Se está preparando
la ciudad de Sevilla?
–No se está preparando nadie. A
la gente que manda no les im-

porta el cambio climático, em-
pezando por los alcaldes. A los
políticos sólo les interesan los
cuatro años de su mandato y las
inauguraciones que van a hacer.
–Hablando de inauguraciones,
en los últimos tiempos se han
construido en Sevilla dos hitos
arquitectónicos: la Torre Pelli y
las setas. ¿Qué opina usted de
estos proyectos?
–Que nos dejan claro que los po-
deres públicos que los permitie-
ron eran unos ignorantes y unos
soberbios. La Torre Pelli es un

acto de soberbia, porque se ha
cargado el perfil urbano y paisa-
jístico del Bajo Guadalquivir, no
sólo de Sevilla. No funciona ni
funcionará.
–¿Y las setas?
–La soberbia de un jurado. Le
dieron el premio a este proyecto
porque la maqueta y las fotos
eran muy bonitas. Ahora, sin
embargo, ya no es tan bonito. Es
paradójico que, oficialmente,
las setas se llamen Metropol-Pa-
rasol, porque el trazado solar de
las piezas que lo constituyen no
para el sol, no da sombra. ¡En
verano deja pasar el sol! Está
mal pensado. Dentro de 20 ó 30
años va a estar hecho una por-
quería y no vamos a tener dine-
ro ni para mantenerlo ni para re-
pararlo. ¿Sabe usted la cantidad
de barniz y de pintura que habrá
que usar cada vez que se repinte
eso?

–Ahora hay un debate impor-
tante sobre el edificio de la Co-
misaría de la Gavidia, diseñado
por Ramón Montserrat y cuyas
obras fueron dirigidas por us-
ted. Hay voces que dicen que
hay que derribarlo.
–El edificio fue un proyecto
magnífico, porque recogía todas
las nuevas ideas que revolucio-
naron la arquitectura del siglo
XX. Además, sobre todo, es un
edificio que funcionaba muy
bien para el fin que se concibió.
La Policía estaba encantada de

estar allí, con unos patios enor-
mes, con mucha luz, con una
orientación sur magnífica. Era
lo último. Es verdad que muchos
quieren tirarla. ¿Sabe usted el
precio que tendría ese solar en
pleno centro de Sevilla?
–Otro de sus proyectos fue la
antigua Escuela de Ingenieros
deReinaMercedes.
–Aquel edificio, que inauguró el
ministro Lora Tamayo en el 65,
ya era plenamente bioclimático.
Cuando vino Franco a Sevilla lo
reinauguró y nos dio a todos su
mano de plástico. Fue práctica-
mente mi primer edificio en la
ciudad. Como siempre, las cla-
ves son los patios, la orientación
sur y la gran celosía que deja pa-
sar el sol a partir de octubre-no-
viembre, pero que en abril ya da
sombra. Es bioclimático en el
sentido más simple y sigue fun-
cionando perfectamente.
–Hoy en día se habla mucho de
la arquitectura sostenible y
bioclimática. Sin embargo, en
los 60, cuando usted empezó,
era algo totalmente nuevo, ¿có-
mo se inició en el tema?
–Tuve unos maestros que fueron
mis amigos al final de la carrera
en Madrid: Miguel Fisac, Ale-
jandro de la Sota, etcétera. Gra-
cias a ellos me di cuenta de que
lo primero que piensa un gran
arquitecto al afrontar un pro-
yecto es cómo se hace habitable:
cómo se ilumina, cómo se venti-
la... Cuando vine a enseñar a la
Universidad de Sevilla yo estaba
soltero y me dediqué a recorrer
Andalucía en mi Volkswagen
Escarabajo. Fui visitando los
grandes edificios –la Alhambra,
el Alcázar, los palacios de Éci-
ja–, pero también la arquitectu-
ra popular. Me di cuenta de que
muchos de los pueblos andalu-
ces se construyen arracimados
en la ladera sur de las monta-
ñas: Estepa, Osuna... También
del modo de hacer las calles es-
trechas para evitar el solea-
miento salvaje en verano...
¿Qué quería decir todo esto? La
respuesta es que todo dependía
del sol, del calor, de la luz, de la
sombra, del frío... Tengo toda-
vía más de 1.000 diapositivas de
aquellos años. Me he llevado
más de 50 años dando clases y
no he dicho mucho más de lo
que le estoy contando. Con la
primera promoción de la Escue-
la de Arquitectura de Sevilla hi-
cimos el viaje alrededor del
mundo por la arquitectura de
los países cálidos... Vino con no-
sotros Rafael de la Hoz, un gran
arquitecto y un hombre de una
humanidad tremenda. Conoci-
mos muchos lugares y grandes
arquitecturas. Lo pasamos bár-
baro.
–Habrá creado escuela...
–Poca. Mis alumnos han seguido
pensando que lo importante de
la arquitectura es que sea bonita
y que lo de la habitabilidad es
una cuestión secundaria.

Ledije aOlivencia
que sólohabíaunmodo
deque lagenteno
muriese en laExpo:
la bioclimatización”

LaComisaría de la
Gavidia fueunproyecto
magnífico que recogía
todos losavancesde
laarquitecturadel XX”

EL PERFIL
5

El arquitecto de los artistas

La casa de Jaime López de
Asiaín (Madrid, 1933) se encuen-
tra en lo que probablemente fue
un callejón de servicio del Pala-
cio Arzobispal. Esta vivienda, a la
que no le hace falta aire acondi-
cionado, es, además de un ejem-
plo de arquitectura bioclimática,
un pequeñomuseo en el que se
guardan obras de algunos de los
artistas más significativos de la
Sevilla contemporánea: Luis Gor-
dillo, Paco Cortijo, Paco Cuadra-
do, Santiago del Campo... “Algu-

afirma quien es uno de los pione-
ros en España de la arquitectura
bioclimática, con cuyos principios
diseñó edificios como la antigua
Escuela de Ingenieros de Reina
Mercedes. Responsable de la
bioclimatización de la Expo, Ló-
pez de Asiaín ha escrito numero-
sos libros de investigación y ha
merecido varios galardones, en-
tre los que destaca el Premio Na-
cional de Arquitectura (1969) por
su proyecto para el Museo de Ar-
te Contemporáneo de Madrid.

nos me pagaron con obras los pro-
yectos que hice para sus casas”,
dice divertido López de Asiaín,
quien llegó a Sevilla en los 60 para
enseñar en la Escuela de Arquitec-
tura y ya se quedó para siempre,
pese a algunos descansos en Ber-
keley, Arizona, Lisboa, Roma o Mi-
lán. “Saber inglés fue estúpida-
mente decisivo en mi vida. Tenga
en cuenta que, en esa época, los
que tenían algo que decir no sa-
bían este idioma y los que sí lo co-
nocían no tenían nada que decir”,

lmolini@diariodesevilla.es
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JOSI ANTONIO 5UERRERO DU N
Matem(ttico y experto en an(diMs de datos. En un peque~o despacbo del Hospital
Universitario Virgen del Roc{o trabaja con suma discreci6n el que estd considerado a nivel
mundial uno de los mejores cientificos de datos para la creaci6n de modelos predict~vos

@juanluispavonl

 Urge convertir a miles de j6venes en
’unicornios’ de la ciencia de datos 

,~Si ha visto mi peril] en la red profe-
sional LinkedIn se habr~ dado cuenta
de que no tengo puesto nada sobre
mi. Quiero ser lo m~s an6nimo posi-
ble, pero cada vez me resulta mils di-
ficil>>. Es Juan Antonio Guerrero Du-
r~n (C~diz, 1961). Su nombre sali6 a 
palestra hace ]usto dos afios, a f’males
de 2o13, cuando Kaggle, comunidad
de los mejores expertos en la ciencia
de datos (data science) le aup6 al nfi-
mero uno del ranking mundial pot la
excelencia de sus aport~aciones en el
amilisis de datos y la creaci6n de too-
delos predicfivos. Lleva dos afios sin
hajar de los diez pfimeros puestos,
actualmente est~ en el octavo.

Vive en Sevilla desde que comen-
z6 la carrera de Matem/~ticas, su pa-
si6n desde nifio. Reside en el barrio
de Los Remedios, trahaja de dia en el
Hospital Virgen del Rocio. En su ho-
gar, con su ordenador personal, pot
las tardes-noches, est~i viviendo una
segunda ]uventud, aprendiendo, ex-
perimentando y participando en la
primera linea intemacional del talen-
to aplicado a la creaci6n de modelos
predictivos.
-~C6mo dio el paso de la Facultad de
Maten~ficas al sector sanitario?
-Empec~ trahajando tres afios en la
facultad (la mejor del sistema univer-
sitario de Sevilla, segfln indica el ran-
king mundial), dando clases y con
becas para llevar a cabo investiga-
ci6n. En 1986, el Hospital de Valme
contact6 con la facultad, quefian in-
corporar a una persona con perfil es-
tadisfico para apoyar tanto las tareas
de investigaci6n m~dica como los
amilisis de los datos de gesti6n hospi-
talaria. He trabajado en Valme 25
aflos, y durante 15 afios he sido direc-
tivo en el hospital, coordinando tam-
bi6n la modernizaci6n de la tecnolo-
gia sanitaria tanto en equipos como
en sistemas. En 2011 decidi que era el
momento de dejar las labores directi-
vas alli y me incorpor6 en la plaza
que tengo en el Hospital Virgen del
Rocio para poder dedicarme solo a la
ciencia de datos.
-Aproximadamente, ~de cu~ntas
personas hay datos en el Virgen del
Rocio?
-Hay mils de dos millones de historias
mOdicas en las actuales bases de datos
digitalizadas, tanto de personas vivas
como de fallecidas. Todos los aparatos
y todos los departamentos vuelcan in-
formaci6n al sistema, lo que genera un
impresionante volumen de datos. Y
los analizo tanto para fines docentes
como para investigaciones cfinicas. Y,
pot supuesto, para la gesti6n y eficien-
cia del complejo sanitafio.

ENT ON CLiNICA

Jose~ Antonio Guerrero Dor;~n trabaja en el Hospital Virgen del Roclo./Manue166me~

-/.Ha realizado alguna investigaciOn
especifica sobre la mo~tandad cau-
sada pot la gripe?
-Si, con Sergei Yurgenson, 61 desde la
Harvard Medical Schooly yo desde Se-
villa. Fue un acuerdo que surgi6 a tra-
v~s de la red Kaggle y lo pal~oCm6 la
farmac~utica Genentech, Un intento
de crear un modelo de pre~flcci6n de
los mayores picos estacionales de la
gripe y cu~l es su intensidad. Basfmdo-
nos en series hist6ricas, en ventas de
f~rmacos, en vacunaciones, teniendo
en cuenta datos geogrfificos, y de tem-
peraturas, lluvias, condiciones me-
d(loambientales, etc. Es muy dificil
porque la mutaci6n del virus de la gri-
pe es frecuente y con un alto compo-
nente aleatorio.
-/A qu~ condusiones llegaron?
-Hicimos modelos de autocorrela-
ci6n, en los cuales los resultados de un
afio est~m condicionados con los afios
previos por dobles morivos: porque
hay una inmunizaci6n a corto plazo
que sirve si no hay una mutaci6n exce-
siva de la cepa; y pot otto lado, si hay
un afio en que la gripe es muy traum~-
tica en un pals, la poblaci6n se menta-
liza y al ado siguiente se vacuna m~s.
Hay m~ prevenci6n. No dejan de set
hip6tesis con las que t~abajamos a la
hora de poder explicar el por qu6,
cuando analizas los datos de muchos
afios, siempre sucede que tras un afio

de alta inddencia de la gripe, en los si-
guientes tienen menos intensidad.

tot estrat6gico, y nuestro sistema edu-
cafivo, e~ una sodedad con 3o por den-
to de paro, yconun 6o por dento de]6-
venes sin Irabajo, no est~ formando
para una a "ctnddad donde hay ya gran
demanda de pmfesionales. ~ ~eco-

-El mayor problema es que la sodedad
no potencia que haya muchas mils per-
sonas prepar~mdose para dedicarse a
estos temas, Hay que replantear algu-
has fitulaciones universitaffas para en-
focarhs a 1o que se requiem. El apelativo
unicornio no es m~s que la consecuen-
cia de que no hay profesionales que ten-
gan un perffl mixto para la enorme de-
manda de profesionales de data science.

,,Adapten titulaciones
universitarias a esta
necesidad estrat0gica.

,,Alan es muy dificil
predecir la incidencia
estacional de la gripe-

Y tenemos que converdmos en tmafd-
brica deunicornios, como "ca lo son otros
paises. Organizar las fitulaciones y los
estudios de forma que haya mXs com-
plementariedad entre la parte m~s te6-
fica que puedan suponer las matemfiti-
cas y la estad~stica; la parte mils aplica-
da de la informfitica, y a!gtmas
perspecfivas que puedan apor[ar o~’as
fitulaciones como la econometfia, algu-
has ingeniefias... Compendiarlo y orga-
nizarlo bien para dar la posibilidad de
que una persona se forme asi en su pe-
riodo universitario y salga con un pefffl
muy aproximado de 1o que se ]e va a de-
mandar, reduciendo la envergadura de
lo que ha de complementar despu~s en
formaci6n. No como ahora,
-/.No le hart llegado ofe~tas papa tra-
bajar fuera de Sevflla?
-Si, pero me gusta mi trabajo, me gus-
ta donde vivo... No ha habido de mo-
mento la oferta que me incenfivara lo
suficiente, profesionalmente hablan-
do, para cambiar de ~(tres. He prefefido
buscar la comparibilidad de lo que ha-
go con mis invesfigaciones, con cola-
boraciones punmales a nivel interna-
tional, y segtflr evoludonando asL To-
do esto ha surgido pot el carnbio
bastante profundo que he logrado en
mi vida profesional desde hace cuatro
afios, y otto cambio total que implicara
traslado iba a set demasiado cambio
en poco fiempo. ̄
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Ha babido un retroceso en la promocidn del uso de la
bicicleta, la forrna de movilidad rnds econdrnica y social.
Viandantes, ciclistas y conductores pueden y deben convivir

Una ciudad con muchas
biciclelas es una ciudad m6s

saludable
a ciudad de Madrid descubre
que su atm6sfera urbana est~i
contaminada. Bueno, m~is va-
le tarde que nunca. Quiz~is
fuera bueno que otras ciuda-
des taInbi6n estuvieran aten-
tas y no ignoraran este tema.

Es muy conocido desde hace afios que hay
m~s muertos prematuros en Espafia por la
contaminaci6n de las ciudades que por acci-
dentes de trfifico. Resulta increfble la pasivi-
dad de los responsables municipales al res-
pecto, valen unas cuantas garitas de control
para creer que ya se conoce la realidad de la
contaminaci6n urbana que mata. Pero no roy
hoy a dedicar la tribtma a este tema, ya 1o ha-
r6 otra semana. Hoy voy a hablar de la bicicle-
ta en la ciudad. Me ha suscitado el tema una
columna que lef en un peri6dico local de Se-
villa donde el autor expresaba su alegrla por-
que la policfa local impidiese la circulaci6n en
bicicleta por la calle Tetu~in. Invocaba el autor
por supuesto la bondad del carril bici en Sevi-
lla como obra ci,dd, adem~is de indicar las in-
ffacciones que los ciclistas cometen. Pot su-
puesto el tema es opinable yes bueno que ex-
presemos puntos de vista para bien de la
ciudad y su democracia. Pero desde hace po-
cos afios da la impresi6n de que se ha inicia-
do la denostaci6n de la bicicleta o al menos
cierto descuido de su papel en la ciudad, des-
de los afios gloriosos de su apogeo institucio-
nal. Recuerdo los afios donde desde la Junta
de Andalucfa y el Ayuntamiento de Sevilla ha-
bia un evidente apoyo, pero estoy convencido
que estos afios volver~in muy pronto. No me
cabe duda que ser~i una parte importante de
la tarea de la Consejerfa de Fomento yVivien-
da asf como del nuevo equipo del Ayunta-

miento de Sevilla, impregnado de la impor-
tancia del h~ibitat urbano para la salud y la ca-
lidad de vida en el marco de la una ciudad
ecol6gica. Tambi6n lo espero de todo el resto
de los ayuntamientos de Andalucfa.

Cuando veo cada vez m~is bicicletas en las
calles de Sevilla pienso que la calidad del aire
es mejor, los ciclistas hacen que disminuyan
las enfermedades y las muertes, no evalua-
das, debidas a la contaminaci6n pot los vehf-
culos a motor, que nos llenan los pulmones
de gases y partfculas. Muchas personas pro-
testan porque la bicicleta circula por la Aveni-
da de la Constituci6n en Sevilla, pero les re-
cuerdo que circula tambi6n un tranvfa y veh~-
culos ptiblicos y privados pot dos tramos de
la misma. Hay sitio para todos desde la edu-
caci6n y la comprensi6n. Algunos ciclistas
deberfan aprender a circular, pero tambi~n
algunos peatones y no digamos una parte de
los vehfculos a motor. Por ello invitar/a a ese
conjunto de personas que protestan de la bi-
cicleta que piensen que con su presencia en
las calles de la ciudad contfibuyen a la salud
de todos. En muchas ciudades de Europa la
cohabitaci6n del peat6n y del ciclista es una
situaci6n normal. Hay respeto mutuo. Hay
que aprender en los dos sentidos. Y los vehf-
culos a motor igual, mirad hacia la bicicleta
con educaci6n, y los ciclistas respetad los de-
rechos de los vehfculos.

Hay falta de educaci6n ambiental y edu-
caci6n vial, y mucha comprensi6n y respeto.
Podrfamos pensar que tambi6n se corregir~i
la presencia de peatones en el carril bici por
el peligro que supone para la circulaci6n de
los ciclistas. Con una visi6n controladora
del tema llegaremos a absurdos existencia-
les no deseables. La importancia est~i en la

//
Quienes

protestan pot su
circulaci6n

deberian pensar
que

contribuyen a la
salud de todos.
Falta educaci6n

vial para que
peatones y

ciclistas
cohabiten con
respeto rnutuo

educaci6n y el respeto de unos a otros. El ci-
clista nos debe mirar a los peatones con ojos
de peat6n cuando circula y el peat6n con
ojos de ciclista a los que van en bicicleta.
Miremos con la mirada del otto. Y no diga-
mos los conductores de los vehiculos a mo-
tor; pero tambi6n los ciclistas deben respe-
tar a dichos conductores. Los sem~iforos es-
t~in para todos.

El especialista en el tema Manuel Calvo Sa-
lazar ha escrito un libro denominado Movili-
dad Sostenible en nues~ras ciudades (2013,
lJniversidad de Sevilla, Colecci6n de Sosteni-
bilidad) donde se trata el tema de la impor-
tancia de la bicicleta en la ciudad como parte
esencial de la ciudad ecol6gica. El Plan Anda-
luz de la Bicicleta 2014-2020 era esencial y de-
be revitalizarse en ciudades y entre ciudades.
Me uno como ciudadano a la preocupaci6n
de la asociaci6n ciclista A Contramano por el
tema, expresada pot Ricardo Marqu4s. La ciu-
dad de Sevilla se incorpor6 en 2009 a la Red
de Ciudades por la Bicicleta, que engloba a
m~is de 150 ciudades, a la que la propia ciu-
dad impulsaba mostrando un camino a se-
guir. Eran los tiempos de la Oficina de Bicicle-
ta. Pero desde 2010 parece que la ciudad deja
de pagar la cuota de socio y annque, perma-
nece en la asociaci6n, ya no forma parte de su
junta directiva como tendria que ser pot ple-
no derecho de la labor realizada. Parece que
con los nuevos aires que corren en el Ayunta-
miento de Sevilla, te6ricamente m~is sensi-
bles con el medio ambiente, se va arreglar es-
te asunto. Considero urgente revisar de nuevo
la normativa vigente de circulaci6n de bici-
cletas pot la ciudad de Sevilla, mils restrictiva
para este medio de transporte desde 2014. In-
vito a revisar de forma comparada todas las
normativas de las ciudades europeas y ade-
cuarlas a la realidad de la ciudad de Sevilla.
Pero esta adecuaci6n debe hacerse desde la
generosidad y la comprensi6n, desde la edu-
caci6n ambiental colectiva, desde mirarnos
unos a otros y pensar que la circulaci6n en bi-
cicleta es saludable, ecul6gica, y que repre-
senta la forma de movilidad m~is econ6mica y
social. Los ciclistas contribuyen a una ciudad
m~is sana y agradable. Hagamos entre todos
que la ciudad de Sev’dla sea el paradigma eu-
ropeo de ciudad ecol6gica. ̄
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La estacibn de Santa Justa rue una de las grandes infraestructuras que transformaron la ciudad en los Oltimos a~os 80 y los primeros 90./~lCorreo

El gran salt( Ileg( con la Expo
La renovad6n de las infraestructuras a finales de los 80 permiti6 afrontar problemas estructurales
que la dudad arrastraba desde hacia d6cadas, aunque el legado de la exposid6n genera controversias

,Todas las ciudades han cam-
biado en 40 aflos. Pero 1o inte-
resante es pararse a pensar en
qu6 sentido lo ha hecho Sevilla
desde que Franco muff6 el 20
de noviembre de 1975. ((Hasta
qu6 punto ha carnbiado yen
qu~ direcci6m~, resume Isido-
ro Moreno, catedritico de An-
tropologia Social y Cultural de
la Universidad de Sevilla.

Es interesante la lectura de
Manuel del Valle, primer presi-
dente dernocr/~fico de la Dipu-
taci6n y alcalde de la ciudad
de Sevilla entre el 83 y el 91.
~(La diferencia con otras ciuda-
des es que Sevflla ha avanzado
a saltos. Est$ estancada hasta
191o-15, cuando que se decide
hacer la exposici6n iberoame-
ricana~, que finalmente se hi-
zo en el 29. Tras afios de pla-
nes fallidos, como el de146, en
el que ya se sefiala la necesi-
dad de una ronda de circunva-

laci6n, y el del 62, llegan los
afios 80. ~LY qu4 ocurre que el
afio 84?, pues que se decide
abordar un plan pot otra nece-
sidad: la de prepararse para
otra exposici6m~. ~/,Y qu6 ocu-
rre -reitera Del Valle-, pues
que para eso habia dinero~.

Ios6 Garcia Tapial, arqui-
recto municipal, destaca
llegada de los ayuntamientos
democriticos, que permiti6
que accedieran al poder muni-
cipal personas y sensibilidades
mfm pr6ximas a las necesida-
des y deseos de los sevilla-
nos~}. Y mira tambi6n a los
afios previos a la Expo, cuando
(da concentraci6n de esfuerzos
e inversiones posibilit6 que,
en un corto espacio de tiempo,
se affontaran problemas es-
tructurales~} que la ciudad
arrastraba desde hacia dOca-
das. ((Sefia largo simplemente
aludir a la herencia posifiva
que nos leg6 la Expo, pero ci-
temos al menos dos: la incor-

poraci6n de la ciudad al rio y el
AVE Madrid-Sevilla~, sintetiza
Luis Urufluela, primer alcalde
democr~tico de la ciudad.

El historiador Antonio Zoi-
do es tajante. ((El siglo XXI em-
pieza en Sevilla en el 92. Em-
pieza a vet mobiliafio urbano,
bancos de diseflo, l~s pfimeras
cabinas modemas de Telef6ni-
ca las ponen en Sevilla... Fue
un cambio muy gordo, tanto
que la genre necesit6 otros lO
o 15 afios para asinfilarlo~.

El plan de 1987 se tramit6
en el fiempo r6cord de 20 me-
ses. La red viaria, que tenia 24
kil6metros de calles y aveni-
das, se increment6 en 75 kil6-
metros. Para resolver el siste-
ma radial de comunicaci6n se
constmyeron siete rondas, in-
cluida la SE-3O, que se finaFlz6
en dos afios. Se hicieron cua-
tro avenidas y se constmyeron
seis puentes. Santa Justa susfi-
tuy6 alas estaciones de Plaza
de Armas y San Bernardo y el

Las frases

MANUEL DEL VALLE
Exalcalde y expresidente de la OiputaciOn

(~La diferencia de
Sevilla es que ha
avanzado a saltos,

ELISEO MONSALVETE
Presidente de la Iniciativa Sevilla Abierta

(~Fue ilusionante,
pero el 92 debi6
dejar m~s poso~
JOSI~ GARCiA TAPIAL
Arqu]tecto rnun]c[pal

~Sevilla no puede
ser solo una ciudad
de servicios~,

rio se reorden6 con el levanta-
rniento del tap6n de Chapina.

Garcia Tapial lo explica se-
fialando que se alcanzaron
tres grandes objetivos: ~¢La li-
beraci6n del cintur6n ferrovia-
rio, la recuperaci6n del rio y la
rehabilitaci6n de la ciudad his-
t6rica~, que se consiguieron
~en gran medida, aunque
-porque tambi6n hay hueco
para las criticas- no de la for-
ma m~s deseablo~.

Hay m~s cfificas, o matices
sobre el legado de la Expo. E1
presidente de la Iniciafiva Se-
villa Abierta, Eliseo Monsalve-
te, admite que si, que la Expo-
sici6n Universal de192 fue ~un
salto. Fue ilusionante, intere-
santisimo. Pero debi6 crear
m~s poso~.

Isidoro Moreno avanza en
esa direcci6n. ~Se podria con-
siderar un ejemplo muy evi-
dente de lo que no debe set.
Una ciudad, un pals, no puede
pretenderse que haya trans-
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formaciones profundas a base
de eventos puntuales que du-
ran dias o meses. Y que sin
m~s eso va a set un trampo-
lln_. Fue un negocio enorme
para una serie de empresas y
una forma muy prepotente de
que Sevilla, Andalucia y Espa-
fia se presentaran en sociedad
demostrando que el mismo
afios podian hacer la Expo y
unas olimpiadas~.

Dos dOcadas largas des-
puss, se pregunta Momno,
~quO queda de aquello? Algu-
na reforma urbanistica positi-
va. ~Qu0 qued6? Otro parque
tem~tico, una especia de feria
que dur6 seis meses. Si incluso
ese territorio sigue estando
frente a la ciudad. Ni en lo fisi-
co ni en lo mental esa parte al
otto lado del rio se han incor-
porado a la ciudad~>.

Difiere Manuel del Valle,
que defiende la importancia

Expo
se puede
conside a un
e emplo de 1o
que no debe ser ,

del AVE, hijo de las reformas
relacionadas con la Expo, co-
mo gran motor de cambio: ~tLa
culture de coger un Ixen por la
mafiana, hacer cosas en Ma-
drid y volver pot la tarde, eso
ha cambiado la visi6n de la
ciudad>~. TambiOn el ex alcalde
pone algfm pero. ~Es una ciu-
dad muy agradable para vivir,
a su medida tiene casi de todo,
pero hay muchas ciudades...
Somos ombliguistas. Y yo he
sido alcalde de este pueblo y lo
conozco biem~.

De vuelta con Garcia Tapial,
su opini6n es que los logros
son tdndudables~, pero hay
que afrontar nuevos retos, co-
mo <da recuperaciOn y rehabi-
litaci6n de los grandes edifi-
cios monumentales de la ciu-
dad y la recuperad6n del
tejido industrial perdido pot
Sexdlla en estos afios. Sevilla
no puede conformarse con ser
flnicamente una ciudad de
servicios, ligada exclusiva-
mente al sector turistico~.

En el plano soda1, Isidoro
Momno advierte contra <~dos
tipos de talibanfa que impiden
que la ciudad est~ viva: los
que solo hablan de tradici6n y
los que solo hablan de moder-
nidad~. Aunque, ~daro, ha
cambiado a mejor~, acepta
Moreno.

Umfluela resume su visi6n
de la ciudad actual tambiSn
con luces y sombras. ~Sevilla
es hoy una ciudad castigada
por la crisis econ6mica y con
una tasa de paro insoportablo~
Lamenta la situaci6n, ~des-
pu~s 40 afios de gobiemo de-
mocr~tico y sodalista~ y opina
que estas concFlciones ~dnflu-
yen en todos los ~imbitos, no
s61o econ6micos, sino sociales
y culturales~. Queda, pot lo
tanto, mucho por hacer. ̄
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ANTONIO R. VEGA  

SEVILLA 
 

E
n los más de treinta años de 
hegemonía socialista en An-
dalucía no ha habido refor-
ma de calado que no haya 

contado con su sesudo diagnóstico. 
Javier Pérez Royo (Sevilla, 1944) mar-
có la estrategia del Gobierno anda-
luz en el embrollo legal de la malo-
grada fusión de cajas andaluzas. El 
catedrático de Derecho Constitucio-
nal de la Universidad Hispalense pro-
porcionó munición argumental para 
la barra libre de los nuevos Estatu-
tos de Autonomía de Cataluña y An-
dalucía. El exjefe del Gobierno 
Felipe González y los expre-
sidentes de la Junta Manuel 
Chaves y José Antonio Gri-
ñán acudían a él como 
quien consulta un orá-
culo para interpretar 
las diversas materias 
desde un enfoque de 
progresismo militan-
te. 

Pero la fructífera 
relación entre el 
gurú y el esta-
blishment anda-
luz se ha que-
brado. Como 
tantas otras 
cosas que 
han saltado 
por los ai-
res en el 
n u e v o  
tiempo, el 
conseje-
ro aúlico 
q u e d ó  
r e l e g a -
do por el 
« s u s a -
nismo». 
De re-
pente, su 
t e l é f o n o  
dejó de sonar. 
Los informes por encargo em-
pezaron a escasear. Su estre-
lla se fue apagando al tiem-
po que redactaba ensayos a 
favor del derecho a decidir 
de los catalanes que no en-
cajaban en el molde del Es-

tado federal que propugnan el PSOE 
y Susana Díaz. Y el jurista de cabe-
cera del sistema —la «casta», en ver-
sión podemita— cambió de cliente-
la. A sus 71 años, jubilado hace uno, 
el corredor de maratones se dispone 
a llevar el dorsal número tres en la 
candidatura sevillana de Pablo Igle-
sias para las generales. Sin posibili-
dades reales de salir. 

Giro radical 
La última pirueta del intelectual del 
progresismo dominante contrasta 
con su faceta menos conocida como 
asesor legal de empresas. Aprove-
chando su agenda de contactos, in-
termediaba ante las Administracio-
nes para impulsar proyectos y con-
seguir apoyo público. En 2005, la 
empresa Rumbo 5 Cero S.L. adquirió 
en una subasta por sólo 2,8 millones 
de euros 1.200 hectáreas embarga-
das a la antigua compañía Minas de 
Río Tinto. Pérez Royo presentó a res-
ponsables del Ayuntamiento de Rio-
tinto un proyecto que pasaba por 
construir un complejo residencial 
con un campo de golf en los terrenos 
colindantes a las minas y pendien-
tes de recalificar. El profesor de De-
recho era socio de Benjamín Muñoz 
y de la que fuera consejera de Presi-
dencia en el primer Gobierno anda-
luz y expresidenta del PSOE anda-
luz, Amparo Rubiales, en el bufete 
Estudio Jurídico Itálica. El negocio 
iba como un tiro: en 2005 facturó 
685.020 euros. Hasta que la crisis 

hizo mella. El catedrático dejó  el 
despacho antes de 2011.  

Lo que pocos saben es 
que el jurista de cabecera 

del socialismo fue con-
tratado por el aristócra-
ta sevillano Jaime Mel-
garejo, hijo del duque 

de San Fernando, con 
el título de 

Grande de 
E s p a ñ a ,  
para gestio-

nar la pa-
tente de 
un pien-

so para 
rumian-

tes produ-
cido a partir 

de residuos de 
levadura de cer-
veza. Como ad-
m i n i st ra d o r  
único de Ali-
mentación Si-
glo XXII, dedi-
cada a la ex-
p l o t a c i ó n  

agrícola y gana-
dera de fincas, «se 

implicó personal-
mente en aquello 

pero al final no llegó a ninguna 
parte», detalla un excompañe-
ro suyo. Pérez aún figura en 
dos sociedades más: Imedes 
Extremadura S.L. e Imedes 
Andalucía S.L., especializa-
das en el desarrollo sosteni-

Asesor de nobles e intermediario de empresarios. ABC 
revela la faceta menos conocida de Javier Pérez Royo, el 
fichaje de Podemos

Los negocios del gurú 
de la «casta»

JESÚS SPÍNOLA

Javier Pérez 
Royo, en el acto 
de homenaje que 
recibió hace un 
año tras jubilarse 
en la Universidad
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ble para empresas e instituciones. 
Lo que pocos entienden es qué ha 

empujado a Pérez Royo a romper de 
forma tan drástica con seis lustros de 
relación profesional con el socialismo. 
Uno de los más veteranos de la forma-
ción cree que «seguramente se ha sen-
tido halagado cuando han acudido a 
él los chicos de la coleta». Eso unido 
a que ahora tiene más tiempo ocioso 
como catedrático emérito. «De otra 
forma no me explico que esté dispues-
to a ir en un puesto que no le garanti-
za escaño», añade este amigo suyo que 
pide permanecer en el anonimato.  

Cuestión de imagen 
A la inversa, ¿qué aporta su fichaje a 
Podemos? Joaquín Urías, 
profesor de Derecho Cons-
titucional de la Universi-
dad de Sevilla, que fue 
alumno suyo y aspiró sin 
éxito a las primarias para 
dirigir Podemos en esta 
provincia, lo considera una 
cuestión de marketing. 
«Podemos quiere la ima-
gen y poco más», señala 
Urías, antiguo miembro del 
claustro de la Hispalense que mantu-
vo con él sonados encontronazos en 
los años que el profesor ocupó el si-
llón del Rectorado a finales de los 
ochenta. Una década antes, había mi-
litado, como Rubiales, en el PCE y fi-
guró en su candidatura en las eleccio-
nes de 1977 y 1979. Entre los alumnos 
tenía fama de profesor extravagante. 
Enfundado en un chándal, solía hacer 
flexiones en su despacho mientras los 
sometía a exámenes orales. 

Su fichaje por Podemos ha provo-
cado fuertes sacudidas en el PSOE. Pé-
rez Royo tuvo un puesto fijo en los co-
mités de sabios que montaba el PSOE, 
como el Consejo Asesor para la Moder-

nización del Estado de las Autonomías 
que impulsó Chaves en el año 2004.  
Con Griñán en San Telmo, estuvo in-
tegrado en el Grupo de Reflexión crea-
do por el PSOE andaluz para instau-
rar un modelo federal en España. 

Magdalena Álvarez se llevó a Ma-
drid a su mujer, la solvente Josefina 
Cruz Villalón como secretaria general 
de Infraestructuras del Ministerio de 
Fomento. Luego ocupó la Consejería 
de Obras Públicas en el Gabinete gri-
ñanista. La hija de ambos, Esperanza, 
sigue contratada como técnica por la 
Junta.  

Su relación con el monopolio de po-
der iba, pues, más allá de lo estricta-
mente profesional. Pero el gurú de la 

«casta» gobernante ha 
vuelto a sus orígenes co-
munistas. «En el PSOE se 
le ha ofrecido todo y él no 
ha querido nada», opina un 
histórico del partido. «Al 
final, la cabra tira al mon-
te», pontifica otro. 

A veces ha dejado su 
ideología en casa y ha teni-
do altura de miras. «Su in-
tervención en un Claustro 

de la Hispalense en 1989 fue decisiva 
para respaldar que el prestigioso pro-
fesor Francisco Morales Padrón, de-
cano en la época franquista, fuera ra-
tificado como emérito, tal como re-
cuerda su compañero del 
departamento de Derecho Constitu-
cional, Fernando Álvarez-Ossorio». 
Demostró que jurídicamente el claus-
tro no tenía competencias para blo-
quear el nombramiento de Morales Pa-
drón. Para ello, se enfrentó frontal-
mente con los representantes de los 
estudiantes (la mayoría de izquierdas), 
un colectivo en el que han surgido, cu-
riosamente, muchos de los cuadros de 
Podemos. 

Invento 

Asesoró al hijo 
de un Grande 

de España en la 
patente de un 

pienso con 
restos de 
cerveza

S
I existiera —inevitable 
hablar de hipótesis— 
cualquier atisbo de re-
generación política en 

nuestra comunidad, todo ha-
bría partido de su empeño. Si 
se ha logrado dibujar, al menos 
en parte, y qué gran parte, el 
régimen clientelar que venimos 
sufriendo los andaluces duran-
te las últimas tres décadas, ha 
sido por su indomable volun-
tad. Si alguien ha puesto patas 
arriba Andalucía, ha hecho 
tambalearse a su jerarquía y al 
menos durante cinco años nos 
hizo pensar que las cosas po-
drían ser distintas, ésa ha sido 
la juez Mercedes Alaya. 

Y, sin embargo, ha sido en 
Madrid donde le han dado un 
premio, 

No nos hagamos los ilusos. 
Sospechábamos desde hace al-
gún tiempo que precisamente 
la Medalla de Andalucía no se 
la iban a dar. Y eso que entre la 
nomenclatura actual podría ci-
tarse a determinadas personas 
que deben lo que son a su en-
comiable trabajo. Qué gran ima-

gen sería la de esa presidenta 
ungiendo a la magistrada que 
permitió conocer que en las 
sentinas del poder todo no es-
taba impregnado del aroma a 
rosas que nos quisieron ven-
der. Hay tanto que agradecer-
le. 

Eso no ocurrirá. Pero, como 
andaluces, merece al menos 
una reflexión, o que se nos cai-
ga la cara de vergüenza, que 
haya sido en la Universidad 
Complutense donde la juez de 
porcelana rompiera el  jueves 
su silencio. Donde la viéramos 
sonreír casi por primera vez, 
acostumbrados a su hiératico 
rostro franqueando la puerta 
de los juzgados sevillanos. En 
nuestra región sólo hay diez 
centros universitarios donde 
estudiar Derecho. Diez. Pero 
tuvieron que ser antiguos alum-
nos de esta carrera en Madrid 
quienes cayeran en el valor de 
distinguirla. Y tener la suerte 
de escuchar un discurso valien-
te, auténtico y humano. En el 
que no sólo reconoció las «tra-
bas» sufridas al investigar los 
ERE. Pues lo dedicó también a 
quienes, como ella, han pade-
cido las dificultades de ser ma-
dre y trabajadora. Ya que no ha 
sido en ninguna facultad, es-
peraremos entonces un galar-
dón por alguna de esas asocia-
ciones feministas que creen pa-
trimonializar la defensa de la 
mujer. Ah, perdón, la subven-
ción.  

Gracias por todo, magistra-
da.  

ANDALUCÍA INSOSTENIBLE

FERNANDO  
DEL VALLE

UN PREMIO  
EN MADRID

Guardamar Hotel 3* MP 32€

Gandía Hotel 3* MP 33€
Peñíscola Hotel 4* MP 47€

Benidorm Hotel 4* MP 47€
Denia Hotel 4* PC 49€

Calpe Hotel 4* MP 82€

Tarjeta Visa emitida por BBVA y sujeta a criterios de aprobación
del banco. Consulta condiciones de inanciación.

Paga a 3 meses sin intereses, con
nuestra tarjeta B the travel brand
emitida por BBVA.

Precios por persona y noche en habitación doble para determinadas estancias deNoviembre. Los precios pueden variar en
el momento de realizar la reserva. PC: Pensión completa. Consulta condiciones.

evoluciona a

Benidorm
Pensión comPleta. agua o vino incluido en comidas.
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bthetravelbrand.com | 902 200 400 contáctanos en

Descubre tu

#escuchatuGenB

Peñíscola Hotel 4* PC 29€

Gandía Hotel 3* PC 29€

Denia Hotel 3* PC 28€

desdeRég. desdeRég.

Calpe Hotel 3* PC 40€

Benidorm Hotel 4* PC 30€

Torrevieja Hotel 3* PC 38€
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